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Эксклюзив от британской The Times: не-
которые из тех украинских военных, что при-
няли участие во вторжении ВСУ в Курскую об-
ласть, незадолго до этих событий обучались 
боям в городских условиях на территории 
Великобритании. Прибавим к этому заявле-
ние «говорящей головы» офиса Зеленского 
Михаила Подоляка о «внутренней кухне» под-
готовки Киева к броску на «старую» терри-
торию России: «Есть определенные вещи, 
которые необходимо сделать с элементом 
неожиданности и которые должны произойти 
на местном уровне. Но обсуждения между 
партнерами были, просто не на публичном 
уровне». Прибавим к этому еще массу других 
доказательств — и придем к очевидному вы-
воду: заверения многочисленных представи-
телей Запада в том, что официальный Киев 
якобы действовал в одиночку и неожиданно 
для своих «партнеров», — типичные «разго-
воры в пользу бедных». 

В Москве прекрасно знают, что на За-
паде врут (или, выражаясь дипломатично, 
«экономят правду»). А на Западе знают, что в 
Москве знают, что они «экономят правду». Ка-
залось бы, из этой совершенно однозначной 
ситуации должно вытекать что-то не менее 
однозначное. Но, увы, объективная геопо-
литическая реальность диктует совершенно 
другие «правила игры». Больше, чем двадцать 
четыре месяца тому назад, на встрече с ли-
дерами парламентских фракций в июле 2022 
года Владимир Путин заявил о конфликте 
на Украине: «Все должны знать, что мы по 
большому счету всерьез пока еще ничего не 
начинали». 

ПРИЗРАК НАТО 
ПОД КУРСКОМ

Читайте 2-ю стр.Военные телеграм-каналы заполонили видео с до-
просами пленных солдат ВСУ, которые сдаются едва ли 
не целыми подразделениями в Курской области. Кроме 
того, военные утверждают, что противник, вторгшийся 
на нашу территорию, несет здесь колоссальные потери. 
Тем временем Российская армия продолжает наносить 
ракетно-бомбовые удары по Сумам. Ежедневно верто-
леты на низких высотах вывозят натовских офицеров, 
попавших под наш огонь. Военный эксперт, полковник 
в отставке Анатолий Матвийчук, рассказал в беседе с 
«МК», что собой представляет город Сумы, какие силы 
там сосредоточены и почему именно сейчас наши ВКС 
уделяют ему столько внимания.

В СУМАХ ПОЛУЧАЕТСЯ МИНУС
Армия России уничтожает тыл курской группировки врага

В последнее время россияне явно 
не страдают избыточным трудоголиз-
мом. Количество работников, которые 
трудятся более 40 часов в неделю, за 
прошлый год сократилось до рекордного 
минимума. Об этом сообщает Росстат. 
В то же время численность наших со-
граждан, работающих меньше 40 ча-
сов в неделю (их 93% от всех занятых), 

увеличивается. В 2023-м их было 68,4 
миллиона, в 2022-м — 67,2, а 10 лет на-
зад — 64,8 млн человек. 

Как прикажете понимать эту стати-
стику? Получается, что реальный рост 
зарплат в стране наблюдается, а тру-
димся мы все меньше времени.

На рынке труда все меньше желающих 
перерабатывать

ЛЕКАРСТВО ОТ ТРУДОГОЛИЗМА
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ШКОЛЬНЫЙЙ КВЕСТ ДЛЯ МАМЫ Как собрать 
ребенка 

к 1 сентября 
и не сойти с ума

Сборы ребенка в школу подчас напо-
минают триллер, в который включаются 
в конце августа практически все мамы 
школьников. В этом году в последний 
месяц лета цены поднялись практически 
на всё. «МК» проанализировал рынок 

детской одежды и канцелярских при-
надлежностей, чтобы вывести среднюю 
смету на будущий учебный год. Мы не 
брали самый дешевый прайс, а также не 
замахивались на люкс. Рассматриваем 
товары мидл-класса — те, которыми 

пользуется подавляющее большин-
ство россиян, причем от самой ниж-
ней планки и до высокой приемлемого 
качества.

Читайте 7-ю стр.

ПЛАНЕТА ОБЕЗЬЯНЬЕЙ ОСПЫ
Академик РАН рассказал, кому надо делать 

прививку от обезьяньей оспы
 Вспышка оспы обезьян — mpox (эм-

покс) в странах Африки объявлена чрез-
вычайной ситуацией в области обще-
ственного здравоохранения, имеющей 
международное значение. Ее возбуди-
тель — вирус оспы грызунов, ранее пере-
дававшийся человеку только от живот-
ных, значительно эволюционировал, и 
теперь вирус передается от человека к че-
ловеку, в том числе воздушно-капельным 
путем. В результате из Демократической 
Республики Конго (ДРК) он попал в со-
седние центральноафриканские стра-
ны, а также был занесен и в некоторые 

страны Европы. В России при этом боль-
шой опасности для ее массового распро-
странения нет, поскольку авиасообщение 
с ДРК прервано, но быть готовым к его 
появлению стоит. О том, что именно надо 
помнить, чтобы не заразиться экзотиче-
ским заболеванием, а также о прогнозе 
на эпидсезон 2024–2025 годов мы по-
говорили с заведующим лабораторией 
бионанотехнологии, микробиологии и 
вирусологии факультета естественных 
наук Новосибирского государственного 
университета академиком РАН Сергеем 
НЕТЁСОВЫМ. Читайте 3-ю стр.
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Читайте 2-ю стр.

Дежурная бригада: Анна РАЧИНСКАЯ, Юлия ГРИШИНА, Арина ШАПАРИНА, 
Августин СЕВЕРИН и др.

ТЮРЕМЩИКАМ, ПОПАВШИМ ЗА РЕШЕТКУ, 
ПЕРЕСТАНУТ СЧИТАТЬ СТАЖ

Уточнить, с какого мо-
мента сотрудника Феде-
ральной службы испол-
нения наказания (ФСИН) 
следует переставать счи-
тать сотрудником, реши-
ли в Минюсте. 

Сейчас срок службы 
фактически прекраща-
ется после принятия 
решения судом о вино-
вности того или иного 

сотрудника в преступле-
нии. Если преступление 
серьезное, то при этом 
он также лишается спе-
циального звания и на-
град (если они есть). А в 
силу того, что со дня за-
ключения под стражу до 
дня вынесения приговора 
может пройти несколько 
лет, эти годы формально 
могут считаться годами, 

проведенными на служ-
бе. Поэтому в Минюсте 
решили это исправить и 
дополнить закон уточне-
нием, что в случае при-
знания бывшего сотруд-
ника виновным его стаж 
должен прекращаться в 
момент первоначально-
го заключения под стра-
жу или под домашний 
арест.

БОЙЛЕР ЕДВА НЕ УБИЛ ХОЗЯЙКУ, 
КОТОРАЯ ХОТЕЛА ПОМЫТЬСЯ

С  с е р ь е з н е й ш и м и 
ожогами попала в реа-
нимацию 42-летняя жи-
тельница подмосковного 
Королёва после взрыва 
бойлера. 

Как стало известно 
«МК», ЧП произошло в пер-
вом часу ночи 18 августа в 
трехкомнатной квартире 
на девятом этаже жилого 
дома в проезде Макарен-
ко. После взрыва на лест-
ничную клетку выскочил 
мужчина и стал просить 
о помощи. В шоке он при-
слонял к уху телефон, но 
никуда не звонил. 

Соседи забежали в 
квартиру и увидели там 
пострадавшую хозяйку.   
К слову, вечером 17 ав-
густа она пригласила в 
гости приятелей, чтобы 
отметить день рожде-
ния певца Муслима Ма-
гомаева (молодые люди 
являются его поклонни-
ками). 

У женщины были се-
рьезнейшие ожоги паром 
и рваные раны на ногах. 
«Скорая помощь» увезла 
ее в больницу с перво-
начальным диагнозом 
«термический ожог 90% 

поверхности тела». Позже 
медики диагностировали 
ожоги 60% поверхности 
тела.

Ванная комната оказа-
лась разрушена (частично 
рухнула стена), а бытовая 
техника повреждена.

Между тем прибывшие 
специалисты установили, 
что в квартире взорвал-
ся бытовой бойлер на 150 
литров. 

Хозяйка, риелтор по 
профессии, купила квар-
тиру несколько лет назад 
в ипотеку и проживала 
там с матерью и братом. 
На выходные родствен-
ники уехали на дачу. 

Не так давно в доме от-
ключили горячую воду, 
и женщина решила вос-
пользоваться бойлером, 
доставшимся от прошлых 
хозяев. По предположе-
нию соседей, при вклю-
чении техники могла вый-
ти из строя автоматика. 

Как рассказали род-
ственники пострадавшей, 
бойлер долгое время был 
неисправен, хозяйка не-
однократно вызывала 
слесарей, которые вроде 
бы устранили поломку. 

ХОДИТЬ МИМО СТАЛИНСКОЙ ВЫСОТКИ 
ОКАЗАЛОСЬ ОПАСНО ДЛЯ ЖИЗНИ

Деталь перфорато-
ра чуть не убила бе-
ременную женщину, 
проходившую мимо 
знаменитой сталин-
ской высотки у метро 
«Красные ворота». По-
страдавшую пришлось 
госпитализировать.

Как стало извест-
но «МК», 22-летняя 
будущая мама (срок 
беременности у нее 
около 15 недель) шла 
мимо высотного дома 
на Садовой-Спасской 
улице. Молодая особа 
пояснила, что почти 
каждый день ходит 
этим же путем, по-
скольк у работает 

неподалеку, на та-
можне. 15 августа она 
посещала поликли-
нику и, возвращаясь 
на работу, вышла из 
метро «Красные во-
рота». В этот момент 
на нее что-то упало, и 
она потеряла созна-
ние. Женщина очну-
лась от криков, когда 
прохожие пытались 
оказать ей первую по-
мощь. Они и вызвали 
врачей. Ее доставили 
в ближайшую боль-
ницу, где у постра-
давшей диагности-
ровали сотрясение 
мозга и сильный ушиб 
носа. 

— Слава богу, что мой 
малыш не пострадал, 
а вот нос, глаз, щека 
сильно болят и опухли. 
Тошнит, голова кружит-
ся, — вздыхает девуш-
ка. — Я потом узнала, 
что на меня свалился 
большой кусок же-
лезяки — насадка от 
строительного перфо-
ратора, которым дол-
бят плитку, размером 
примерно 25 см. Она 
еще и острая была!

Пострадавшая уже 
написала заявление 
в полицию с просьбой 
провести по данному 
факту проверку и на-
казать виновных.

В РАЗГАР ВЕЧЕРИНКИ СТУДЕНТКА 
УВЕЗЛА ПОДРУГ НА ТОТ СВЕТ 

19-летняя девушка, ко-
торая находилась за ру-
лем старых «Жигулей», не 
справилась с управлени-
ем на резком повороте и 
врезалась в дерево в Ша-
турском городском округе 
16 августа. Погибла сама 
водитель и пассажиры, се-
стры 15 и 18 лет от роду. 

Как стало известно 
«МК», ДТП произошло на 
автодороге Великодворье 
— пос. санатория «Озеро 
Белое» около 23.00. Саша 
(все имена изменены), 
студентка третьего курса 
московского медколлед-
жа, приехала в этот день 
к своему другу Дмитрию 
в Шатуру. 

— До этого, еще 13 авгу-
ста, она приезжала к нам 
на своих «Жигулях», — рас-
сказал Дмитрий. — Мы 
тогда потусили немного, 
и она оставила машину 
здесь, в Москву вернулась 
на автобусе. А 16 августа 
приехала на автобусе, 
чтобы забрать машину. В 

этот вечер у нас 
собралась боль-
шая компания, 
человек, навер-
ное, двадцать. 
Кто местные, 
кто из Москвы, 
все знакомые и 
друзья. Накры-
ли шведский 
стол в поселке. 
Одна молодежь 
была, сидели, 
тусовались. А 

потом у одной из девчонок 
что-то случилось, вроде 
бы ударилась головой. 
Моя троюродная сестра 
Саша и ее сестра Даша 
решили съездить за та-
блетками. Они втроем с 
хозяйкой «Жигулей» сели 
в машину и поехали.

Компания пыталась 
остановить девушек, ко-
торые, по словам свидете-
лей, буквально умчались. 
Затем, как установили по-
лицейские, на довольно 
опасном повороте Саша 
не справилась с управле-
нием, ее занесло в кювет, 
где автомобиль врезался в 
дерево и грохнулся на бок. 
Три девушки скончались 
на месте.

Первыми, кто увидел эту 
страшную аварию, были 
сотрудники ДПС, которые, 
по некоторым данным, пы-
тались остановить летев-
шие на скорости примерно 
120 км в час «Жигули». 

Как рассказал друг 
Саши, эту машину он по-
могал купить ей через зна-
комых год назад. Со слов 
парня, автомобиль был в 
очень хорошем состоянии. 
Погибшая водила маши-
ну всего год, старалась не 
лихачить, но иногда могла 
себе позволить. 

— Я просто не углядел, 
что они уехали, не нужно 
было отпускать, ведь они 
выпили перед этим. Что 
пили? Виски, ром, кажет-
ся. Но не очень много, — 
пояснил убитый горем 
приятель. 

В загадочную 
историю по-
па ла э кс-
депутат 
Госдумы, 
экономист 
Ирина Ха-
камада. 
Некото-
рые СМИ 
сообщили, 
что она стала 
жертвой жули-
ков, использующих 
уже обычную схему об-
мана людей. Якобы пере-
числила 400 тысяч рублей 
тому, кто написал ей в 
мессенджере под видом 
подруги-врача.

Как пояснила «МК» Ирина 
Муцуовна, она не до конца 
уверена, что попалась на 
удочку мошенников.

— Мы еще сами до конца 
не разобрались. Возмож-
но, эти деньги поступили 
по адресу, куда и надо 

было. Больше сей-
час ничего ком-

ментировать не 
хотим.

Между тем 
знакомая 
Хакамады — 
врач, которую 

ряд телеграм-
каналов связы-

вают с этой ситу-
ацией, не в курсе 

дела. Экс-депутат 
давно знакома с этим 

специалистом, вдвоем 
они снимали ролики на 
медицинскую тематику. 
А в 2021 году Ирина Му-
цуовна вместе с дочерью 
приезжала к ней в гости 
«в уникальное место, где 
полностью восстановила 
свои силы». Со слов вра-
ча, ее аккаунты никто не 
взламывал и в последнее 
время Ирина Муцуовна не 
звонила. Возможно, речь 
идет о другом человеке.

СМЕРТЬ ОТЦА И ДОЧЕРИ СОГЛАСИЛИСЬ ПРИЗНАТЬ 
ТОЛЬКО ЧЕРЕЗ ДВЕ НЕДЕЛИ

Отец и дочь умерли прак-
тически одновременно в 
квартире на западе Мо-
сквы. Друг семьи пытался 
связаться с ними на про-
тяжении двух недель, но 
безуспешно.

Как выяснил «МК», о 
трагедии стало известно 
вечером 15 августа, когда 
наряд полиции выехал в 
дом на улице 26 Бакинских 
Комиссаров на вскрытие 
квартиры, где жили 61-
летний мужчина и его 35-
летняя дочь. Тревогу за-
бил близкий друг семьи, 
с которым те перестали 
выходить на связь в начале 

августа. В конце июля жен-
щина просила приятеля от-
везти ее на прием к врачу 
для подтверждения инва-
лидности, но неожиданно 
перестала брать трубку. 
Перепуганный мужчина 
неделю стучался к ним в 
квартиру, где все это вре-
мя горел свет, но ему ни-
кто не отвечал. Поначалу 
в полиции отказывались 
срочно вскрывать поме-
щение из-за отсутствия 
запаха, но спустя 10 дней 
дверь все же выломали. 
Внутри были обнаружены 
два трупа. Предположи-
тельно, первым скончался 

от истощения мужчина, 
следом за ним — дочь, не 
способная передвигаться 
самостоятельно. 

Известно, что женщи-
на страдала рассеянным 
склерозом и прогрессиру-
ющей болезнью ног: хро-
ническая отечность рас-
пространилась на легкие, 
где скопилась жидкость, 
вызвав тем самым смерть. 
Отец же боролся с алко-
гольной зависимостью 
последние 10 лет, но без-
результатно. Окружающие 
описывали его как ходяче-
го мертвеца, на котором не 
осталось живого места. 

НЕ ДОЖДАВШИСЬ РОЖДЕНИЯ РЕБЕНКА, 
СЕМЬЯНИН СТАЛ ПЕДОФИЛОМ

Педофила, который сна-
чала требовал от жены ро-
дить именно дочь, а потом 
стал развращать малень-
ких девочек, задержали 
столичные стражи поряд-
ка в его квартире в Юго-
Западном округе Москвы. 
На счету негодяя несколь-
ко жертв. 

Как стало известно «МК», 
46-летний мужчина про-
жил в браке больше 20 лет. 
Все эти годы хотел, что-
бы жена родила ему дочь. 
Ради этого глава семьи 
даже настаивал на про-
ведении процедуры ЭКО. 
Затем супруг ушел к дру-
гой женщине, но и та, как 

назло, родила ему лишь 
сына. Тогда мужчина стал 
проявлять чрезмерный 
интерес к крестной до-
чери. Заботливый опекун 
оставался сидеть с де-
вочкой, когда родителям 
нужно было отлучиться, 
купал ее. По мере взрос-
ления ребенка маме такое 
внимание стало казаться 
странным. А не так давно 
девочка — уже взрослая 
школьница — призналась 
матери, что крестный раз-
вращал ее. Происходило 
это несколько раз летом 
на подмосковной даче в 
2019 году, когда девочке 
было 9 лет, а также у него 

на квартире в 2020 и 2021 
годах. Мужчина просил 
ребенка молчать, объяс-
няя, что иначе его посадят 
в тюрьму. 

Как оказалось, 13-летняя 
школьница — не един-
ственная жертва негодяя. 
Он приставал также к своей 
троюродной племяннице. 
Девочки признались друг 
другу в непростых отно-
шениях с родственником и 
решили предать страшную 
информацию огласке. 

Негодяй задержан. Те-
перь ему придется отве-
тить за насильственные 
действия сексуального 
характера. 

telegram:@mk_srochno
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По состоянию дел на лето двух-
летней давности так оно и было. 
Но с тех пор утекло очень много 
воды (а также много чего другого). 

Россия уже давно действует на Украине со-
вершенно всерьез. В запасе у Кремля нет ни-
какого волшебного средства, способного одно-
моментно переломить ход событий и которое 
не вытаскивают из некоего «секретного чулана» 
из соображений гуманизма по отношению к 
противнику. 

И под противником в данном случае я под-
разумеваю не только Украину, но и коллективный 

Запад. Чуть выше я упомянул, что все уверения 
натовских чиновников о своей непричастности к 
атаке ВСУ на Курскую область — это «разговоры 
в пользу бедных». Вынужден внести уточнения 
и коррективы в этот свой тезис. Россия и НАТО 
находятся в состоянии гибридной войны (или 
опосредованного конфликта) как минимум 
начиная с февраля 2022 года. Изменять та-
кое положение дел — в смысле переходить 
в стадию прямого лобового столкновения с 
НАТО — России не выгодно. 

Владимир Путин не раз заявлял об этом 
со всей определенностью, используя очень 

убедительный и колоритный язык: «Наприду-
мывали, что Россия хочет напасть на НАТО. Вы 
сбрендили совсем, что ли?! Тупые вообще, как 
этот стол?! Кто это придумал?! Это чушь, по-
нимаете?! Бред собачий!» Конечно, если Запад 
впрямую, а не опосредованно — не «руками и 
ногами» Украины, а своими собственными, — 
нападет на Россию, у Москвы может не остаться 
выбора. Об этом ВВП тоже не раз говорил со 
всей определенностью. Но, оказав активное 
содействие атаке ВСУ на Курскую область, За-
пад не вышел за рамки гибридной войны. Этот 
вывод может показаться схоластикой, но он ею 
не является. Обе стороны гибридной войны по-
стоянно балансируют «на грани», пытаясь при 
этом максимально отодвинуть «красные линии» 
противника. И в этом плане вторжение ВСУ в 
Курскую область мало что изменило. 

Конечно, существуют другие «планы». 
Для любого мыслящего гражданина РФ атака 
Украины на «старую» территорию России — это 
сильнейший психологический шок. Но против-
ник точно не в ответе за нашу психологию. С 
его точки зрения, все логично. Есть знаменитая 
английская пословица: all is fair in love and war 
(«в любви и на войне правил не существует»). 
Официальный Киев стремится победить Мо-
скву любыми способами. И если один из этих 
способов особенно сильно шокирует граждан 
РФ, то в глазах режима Зеленского это большой 

плюс, а не большой минус. Как Москва может 
превратить этот «большой плюс» в «большой 
и жирный минус»? Не хочу имитировать тех, 
кто дает простые ответы на сложные вопросы. 
«Скажите, гуру, как мне стать счастливым?» — 
«Очень просто, сын мой, чтобы стать счастли-
вым, надо просто быть счастливым!» Но иногда 
«сермяжная правда» заключена даже в таких 
ответах, чья неконкретность, казалось бы, де-
лает их абсолютно бесполезными. 

С точки зрения большой стратегии события 
августа 2024 года ничего не поменяли. Чтобы 
дать Западу достойный ответ в ходе опосре-
дованного конфликта, России надо добиться 
целей СВО — превратить Украину в страну, 
исчерпавшую свой боевой потенциал. Киев 
должен потерять желание выполнять функцию 
«передового отряда НАТО». Достижением этой 
цели Москва превратит вторжение ВСУ в Кур-
скую область в пусть болезненный, но локаль-
ный эпизод, не повлиявший на общий исход 
конфликта. Не зря же говорят: «Победитель по-
лучает все». И никакой подмены понятий здесь 
нет: если Украина в результате СВО перестанет 
быть геополитическим инструментом Запада, 
для НАТО это будет означать масштабное по-
литическое и моральное поражение. 

Делая этот общий вывод, нельзя забы-
вать об обещании Владимира Путина начать «в 
случае чего» поставлять современное оружие 
другим геополитическим врагам и конкурентам 
Запада. Но фронт, который имеет для России 
первостепенное геополитическое значение, 
был и остается украинским. «Курская аномалия» 
лишь еще больше подсветила этот факт. 

 Михаил РОСТОВСКИЙ.
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Удивительным образом на неделе реша-
лись те вопросы с ситуацией в Курской области, 
на которые в ситуации Донбасса, да и Крыма, и 
даже во время СВО уходили месяцы, годы, или 
эти вопросы вообще не решались. Просто пере-
стройка и ускорение в хорошем смысле.

Министр обороны Белоусов своим при-
казом создал в Минобороны Координацион-
ный совет по вопросам военной безопасности 
приграничных территорий — Белгородской, 
Брянской и Курской областей. Еще не Государ-
ственный комитет обороны (во время Великой 
Отечественной решения ГКО были обязательны 
для всех), но уже первый шажок. Потому что 
цель этого совета, в который вошли не только 
военные, но и представители непосредственно 
регионов, по словам Белоусова, «повысить 
эффективность всестороннего обеспечения 
группировок войск, решающих задачи при-
крытия госграницы, защиты территории и 
населения регионов». Всестороннего — это 
вооружения и средства поражения (и ликви-
дация узких мест в обеспечении ими, чтобы не 
было вопросов «где снаряды?»), и техническое 
обеспечение, и медицинское, и инженерное 
обустройство защитных рубежей. При этом 
«Координационный совет не подменяет собой 
оперативное управление действиями войск и 
сил. Это задача командования группировки 
«Север», а также Генерального штаба». «Будем 
стремиться решать вопросы быстро и без про-
волочек», — сказал Белоусов. И акцентировал: 
«Рассчитываю, что информация с мест будет 
докладываться в рамках совета оперативно 
и правдиво». Зачем новому министру оборо-
ны акцентировать в Министерстве обороны 
внимание на правдивости докладов, ума не 
приложу. Хотя… Хотя если вспомнить доклады 
на самый верх про 300 человек, которых вот 
прямо сейчас обратно вытеснят, в первый день 
вторжения… 

Судя по всему, работа по всесторон-
нему обеспечению войск началась еще до 
создания Координационного совета. За 
десять дней наши войска сожгли просто 
рекордное количество вражеской техники. 
Больше, чем за два месяца до этого по всему 
фронту. В том числе дорогущих и дефицит-
ных «Пэтриотов» и «Хаймарсов», поражение 
которых показывали едва ли не в прямом 
эфире.

И совершенно чудесным образом опе-
ративно заработали гражданские структуры. 
Сервисы для помощи жителям Курской об-
ласти стали доступны на Госуслугах: люди 
могут сообщить о себе, рассказать, в каких 
товарах, продуктах и лекарствах нуждаются, 
найти близких, с которыми потеряна связь, 
заявить о необходимости выезда.

Крупнейшие ретейлеры, работающие в 
Курской области, решили заморозить цены в 
связи с ЧС в регионе.

Просто волшебство, но в Курской и Бел-
городской областях был введен режим авто-
матического межсетевого роуминга: если у 
абонента пропадет сигнал его оператора, то 
телефон автоматически подключится к дру-
гому доступному. (Я лично в конце зимы под 
Донецком покупал симку местного оператора, 
потому что других не было, не работавшего уже 
в соседнем Луганске и с сумасшедшей ценой 
роуминга.)

Банк России рекомендовал кредиторам 
поддержать ипотечных заемщиков в Белго-
родской, Брянской и Курской областях, жилье 
которых пострадало. В случае разрушения 
помещения нужно рассмотреть возможность 

полного прощения долга, заявили в ЦБ. (Тут, 
если честно, меня терзают смутные сомнения 
в плане воплощения благих намерений в жизнь 
— не зря банкиров называют банкстерами. Но 
хочется ошибаться.)

Навалились, короче, на проблему всеми 
силами.

Но состояние неопределенности пока 
остается. Эксперты гадают, является курская 
операция уже ритуальным самоубийством киев-
ского режима или он готовит еще один удар. То 
ли войсковой, в неожиданном направлении, то 
ли террористический — по АЭС. Запад при этом 
крутит хвостом — мол, мы не в курсе были, но 
украинцы же суверенные, имеют право делать 
что хотят (а значит, им, а не нам, и отвечать). 
«Уолл Стрит Джорнал» даже пишет, что США 
не делятся с Украиной разведданными относи-
тельно целей в России. Администрация Байдена 
не хочет, чтобы их признали организаторами 
операций ВСУ в Курской области.

Попытки «отползти» и сделать во всем ви-
новатой только Украину все заметнее. Германия 
неожиданно выдала ордер на арест украинских 
дайверов, якобы взорвавших «Северный поток». 
И тут же появилась обеляющая США версия — 
мол, Белый дом, когда узнал о готовящейся ди-
версии, сразу Зеленскому позвонил: «тормози, 
не делай этого». А тот Залужному, который все 
координировал. А Залужный не послушался, 
яхта, говорит, уже в море, не остановить. Офис 
президента Украины, сообразив, что пахнет 
жареным и их делают крайними, завел старую 
шарманку: «Северный поток» взорвала Россия. 
Этот бред, правда, уже никто не слушает. Но 
и все остальное, впариваемое сейчас по теме 
диверсии мировой общественности, выглядит 
крайне сомнительно.

Еще на неделе Зеленский обсудил с чле-
нами Совета церквей законопроект о запрете 
Украинской православной церкви. И Всеукраин-
ский совет церквей и религиозных организаций 
поддержал законопроект о запрете канониче-
ской УПЦ. Проект закона вынесут на рассмо-
трение в ближайшие дни. Зеленский думает, 
что бьет по России. Но это такая же фатальная 
ошибка, как и атака на Курскую область.

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

На минувшей неделе наш валютный 
рынок внезапно залихорадило: после 
ощутимого ослабления рубля практи-
чески на 9% 14 августа к 16-му числу 
его курс отскочил почти к прежнему 
уровню. Некоторые аналитики пред-
полагают, что отечественная валюта 
теряла свои позиции под влиянием во-
енных событий в Курской области, од-
нако есть эксперты, которые считают, 
что геополитика тут ни при чем. Каковы 
причины дестабилизации курса нацва-
люты и ждать ли доллар по 100 рублей 
в ближайшее время, «МК» выяснил у 
начальника аналитического управле-
ния банка БКФ Максима Осадчего. 

— Что происходит на российском ва-
лютном рынке?

— В пресс-релизе ЦБ РФ от 9 августа 
говорилось, что рубль колебался в умерен-
ном диапазоне относительно основных ино-
странных валют, незначительно снизившись 
по итогам месяца, а спреды (разница между 
ценой продажи и ценой покупки. — «МК») 
на покупку и продажу наличной иностран-
ной валюты к концу месяца сократились до 
уровня января–мая 2024 года. Однако уже на 
следующий день, 10 августа, ситуация начала 
радикально меняться. Рубль резко деваль-
вировал с 86,56 рубля за доллар на 8 авгу-
ста до 92,66 рубля за единицу американской 
валюты на 14 августа, а спреды на покупку и 
продажу наличной иностранной валюты вы-
росли. Но уже в среду, 15 августа, началась 

коррекция: за пару дней рубль укрепился до 
уровня 88,8 рубля за доллар. Предыдущий 
раз аналогичная дестабилизация возникала 
после введения санкций против Мосбиржи 12 
июня, когда случился валютный мини-кризис, 
вызванный прекращением биржевых торгов 
долларами и евро.

— А что на этот раз стало причиной 
«валютных качелей»?

— Первое, что приходит на ум, — события 
в Курской области, начавшиеся 6 августа. 
Однако не исключена логическая ошибка: 
после этого — не значит по причине этого. 
Если бы возникли панические настроения, 
то они перекинулись бы с валютного рынка 
и на фондовый рынок, чего после шока 6 ав-
густа не наблюдалось: индекс Московской 
биржи колебался в стабильном интервале 
2800–2900. Не бывает такого, что валютный 
рынок охвачен паническими настроениями 
из-за геополитического шока, а на фондовом 
тишь да гладь, поэтому надо искать какие-то 
другие причины. 

— И каковы же они?

— Наиболее вероятны две. Первая воз-
можная причина: на рынок вышел крупный 
покупатель валюты — резидент, который 
покупал юани на несколько миллиардов 
долларов, и на бирже возник дефицит юа-
невой ликвидности. Аналогичную причину 
резкого ослабления рубля мы наблюдали 
неоднократно. Самый известный пример 
такого сценария — валютный кризис декабря 
2014 года, который был вызван действиями 
одного известного сырьевого экспортера, 
купившего одномоментно несколько милли-
ардов долларов. Вторая причина: ускорение 
выхода иностранцев из российских активов 
под влиянием санкций Вашингтона против 
Мосбиржи и ее подразделений. 

Какую-то роль мог сыграть и выкуп нере-
зидентами у россиян заблокированных ино-
странных ценных бумаг на деньги со счетов 
типа С на общую сумму 8,1 млрд рублей. Эти 
средства должны были поступить на сче-
та брокеров, доверительных управляющих, 
управляющих компаний  паевых инвестици-
онных фондов до 13 августа включительно. 

Часть этих денег могла уйти не только на 
фондовый рынок и на банковские депозиты, 
но и на валютный рынок. Однако этот процесс 
в масштабах российского валютного рынка 
(около 1 трлн рублей в день) не мог привести 
к такой дестабилизации.

— Наш валютный рынок все чаще ли-
хорадит. Какие факторы способствуют 
снижению его устойчивости?

— Главный фактор дестабилизации, гео-
политический конфликт, остается прежним. 
Основные эпизоды дестабилизации рубля, 
начиная с февраля 2022 года, связаны ис-
ключительно с его проявлениями в той или 
иной форме. Важным фактором дестабили-
зации стало устранение диверсификации 
российского биржевого валютного рынка 
— его дедолларизация и деевроизация, с 
одной стороны, и юанизация — с другой. Ре-
зультат этого процесса — попадание России 
в китайскую «юаневую ловушку». Проявление 
этого процесса — массовый отказ китайских 
банков от приема платежей из России. Поми-
мо офшорного и оншорного юаня фактически 

появился и «токсичный юань» из России, от 
которого китайцы воротят нос.

Другой не менее важный фактор — рез-
кое снижение прозрачности валютного рын-
ка. Курсы доллара и евро после 12 июня фор-
мируются не на прозрачном биржевом рынке, 
а на абсолютно непрозрачном внебиржевом. 
Валютный рынок России фрагментировался, 
разбился на относительно слабо связанные 
сегменты, что также способствует повыше-
нию его неустойчивости.

— Ну раз оба фактора — и геополи-
тическая напряженность, и непрозрач-
ность определения курсов валют — в бли-
жайшие месяцы сохранятся, что будет 
дальше с рублем? Когда россияне снова 
увидят доллар по 100 рублей? 

— Если случится достаточно сильный 
шок, а «черные лебеди» летят на Россию ста-
ями, то увидят. Таким шоком могут стать, на-
пример, резкое ухудшение геополитической 
ситуации или новые мощные санкции.

Наталия 
ТРУШИНА.

РУБЛЬ В ЗОНЕ ТУРБУЛЕНТНОСТИ
Когда ждать доллар по 100? 

ФИНАНСЫ
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Военные телеграм-каналы опу-
бликовали кадры сдачи в плен 24 
солдат 22-й отдельной механи-
зированной бригады ВСУ. Про-

тивник, которого отправили занимать высоты 
на берегу реки Сейм, так и не дойдя до конеч-
ной точки, решил сложить оружие. Еще один, 
уже забавный, случай рассказали спецназовцы 
группы «Аида», героически сражающиеся сей-
час в Курской области. На днях ими были взяты 
в плен солдаты противника, которые, что не 
исключено, ранее снимали «веселые ролики» 
из местного магазина «Пятерочка». В карманах 
взятого в плен мародера наши спецназовцы 
нашли карамель «Барбарис». «Вот это я по-
нимаю: зайти в Курскую область, ограбить 
«Пятерочку» и попасть в плен. Вот это побе-
дитель по жизни, просто мужик!» — иронично 
комментирует новость канал «Дневник 
мракоборца».

Военные обозреватели напоминают, что 
за все время ожесточенных боев в Курской 
области ВСУ понесли колоссальные потери. На-
шими воинами было ликвидировано более 4,5 
тысячи вэсэушников, еще пять тысяч человек 
тяжело ранено. Стоимость же уничтоженного 
оружия приближается к рекордным почти пяти 
миллиардам долларов. Более того, эксперты не 
исключают, что это очень поверхностные дан-
ные: после окончания курской операции эти пе-
чальные для врага цифры могут удвоиться.

Российская армия не только методично 
выбивает противника, который начал окапы-
ваться в лесах Курской области, но и наносит 
смертельные удары по Сумам. Так, на днях вы-
яснились подробности одного из таких ударов, 
который 11 августа пришелся по Сумскому 
биологическому заводу. По некоторым данным, 

там был оборудован подземный бункер, в ко-
тором прятались боевики подразделений ГУР 
Украины и командование 117-й бригады терри-
ториальной обороны ВСУ. Только по предвари-
тельным данным, в результате удара погибло 
под 40 военных старшего и среднего звена. Как 
сообщают военные специалисты, этот удар 
оказался катастрофичным для противника 
из-за нехватки офицеров.

«У ВСУ большое количество раненых на 
всем протяжении приграничной зоны. Наемни-
ков и старших офицеров вывозят вертолетами. 
Наша ПВО их не видит, так как летят на высоте 
8–10 метров, иногда ниже», — сообщает один 
из военно-политических каналов.

Обычных же солдат, которых не жалко, как 
правило, вывозят уже мертвыми в автомобилях 
с холодильными камерами, которых, кстати, 
катастрофически не хватает. Так, например, в 
городе Сумы все чаще попадаются объявле-
ния, в которых просят отозваться владельцев 
автомобилей с холодильными камерами для 
перевозки трупов. Кроме машин с холодиль-
никами, сообщают военные обозреватели, 

«нужна кровь, вода, свет, газ… и далее по 
списку». Все это, утверждают наши военные 
каналы, пропало после мощных бомбовых и 
ракетных ударов ВКС РФ по Сумам.

По словам военного эксперта Анатолия 
Матвийчука, самая главная задача наших войск 
в сложившейся ситуации — не просто выдавить 
противника с нашей территории, а нанести ему 
такой урон, чтобы он больше никогда в своей 
ближайшей истории не посмел бы вторгнуться 
на нашу суверенную территорию.

— Сумы — это тыловой город Украины, 
в котором не велись боевые действия. Мы не 
проводили в нем даже никаких диверсионных 
действий. Это был мирный город, который 
вдруг стал прифронтовым, и в нем неожиданно 
оказалось море различного рода резервов 
противника, которые были сняты с белорусской 
границы. В Сумах были тренировочные лагеря 
и полигоны, склады, которые обеспечивали эту 
группировку, которая осуществила вторжение 
в Курскую область. Там же, в Сумах, было со-
брано все командование этой группировки. 
Сейчас на территории России, по некоторым 

данным, находится от 10 до 12 тысяч солдат 
противника. И до четырех тысяч в Сумах, не 
считая командования. Сегодня Сумы — это 
гнойная опухоль, из которой вся зараза пере-
ходит на нашу границу.

По словам военного эксперта, наша глав-
ная задача — полностью лишить группировку, 
которая вошла на территорию России, боеспо-
собности, а именно: резервов, материального 
пополнения, боеприпасов и, самое главное, 
ГСМ. 

— Этим мы сейчас и занимаемся. Задей-
ствованы наши силы и средства специальной 
разведки, мы ведем диверсионные действия в 
Сумской области, перекрываем все возможные 
пути подвоза и движения колонн.

По словам Матвийчука, разгром пригра-
ничного города Сумы, кишащего боевиками, 
в том числе натовскими наемниками, может 
сорвать планы врага по наступлению в Брян-
скую, Белгородскую области или по атаке на 
Запорожскую АЭС, о чем также говорилось 
ранее.

Дарья ФЕДОТОВА.

В СУМАХ 
ПОЛУЧАЕТСЯ 
МИНУС
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Сдача в плен 24 солдат 22-й 
отдельной механизированной 
бригады ВСУ в районе Комаровки.
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Дать сыну или дочери 
«старт» и обеспечить какой-
никакой подушкой безопас-
ности на заре взрослой жиз-
ни — естественное желание 
любого родителя, но едва 
ли треть россиян готовы 
перевести это желание в 

осязаемую финансовую фор-
му. Это продемонстрировал 
опрос, проведенный в авгу-
сте 2024 года одной из ана-
литических компаний. Всего 
38% опрошенных сказали, 
что, возможно, однажды за-
думаются о накопительном 

счете для своего ребенка «на 
будущее», а 13% точно его 
откроют или уже открыли. 
При этом большинство тех, 
кто «за», — молодые роди-
тели в возрасте 25–34 лет. 
Предполагается, что в буду-
щем дети смогут потратить 
накопленные родителями 
специально для них день-
ги на образование, первый 
взнос при покупке жилья или 
другие серьезные вещи.

Подготовила Дарья ТЮКОВАNON-STOP

россиян уже готовы открыть 
ребенку счет «на будущее».13% 

КАДР

ЦИФРА

ЯВЛЕНИЕ

МОСКВИЧИ СМОГУТ УВИДЕТЬ РЕДКУЮ «ОСЕТРОВУЮ ЛУНУ»
В ночь с 19 на 20 авгу-
ста 2024 года на небе 
взойдет так называемая 
«осетровая луна» — это 
сочетание суперлуния 
и «голубой луны». Такое 
явление происходит в 
конце лета. Формулировку 
придумали еще индейские 
племена, которые в это 
время года ловили осе-
тров в Великих озерах и 
других крупных водоемах. В 
моменты суперлуния Луна 
находится на расстоянии 
90% от своего максималь-
ного сближения с Землей. 
В таком состоянии Луна 
кажется примерно на 14% 
крупнее и на 30% ярче, чем 
в самых удаленных точках 
ее орбиты. Первое суперлу-
ние в этом году совпадет с 
«осетровой луной», что про-

исходит довольно редко. 
Промежуток между такими 
событиями может достигать 
20 лет, хотя в среднем это 

случается каждые десять 
лет. Следующая пара таких 
лун ожидается в январе и 
марте 2037 года.

Феста Майор 
де Грасиа 

(День Успения) — один из 
самых красивых, празд-
ничных и гостеприимных 
уличных фестивалей 
Барселоны, который 
проходит с 15 по 21 
августа каждый год. 
Первые упоминания об этом 
празднике в Барселоне 
датируются 1817 годом. 
Каждая улица в районе 
Грасиа выбирает празднич-
ное оформление; это может 
быть что угодно, например, 
стилистика фильма или 
сериала либо подводное 
царство. На улицах 
проходят концерты, 
дегустации традиционных 
каталонских блюд и 
напитков, танцы и другие 
развлечения.

САМЫМ ДОРОГИМ ЧЕРНОМОРСКИМ КУРОРТОМ ДЛЯ РОССИЯН ОКАЗАЛСЯ КОРЕИЗ
В августе путешественники стараются успеть отдохнуть на море — лето на исходе, но 
впереди еще бархатный сезон. Среди российских туристов колоссально вырос интерес к 
поездкам в Крым, популярность которых упала год назад, — об этом сообщают представи-
тели сервисов онлайн-бронирований. Так, например, спрос на туры в Алупку вырос в четыре 
раза, в Гурзуф и Судак — вдвое. Если говорить о курортах Краснодарского края, то спрос на 
поездки в Сочи вырос втрое по сравнению с прошлым годом. В среднем в августе отдыхаю-
щие закладывают на свой отпуск больше недели — 9 дней.

Сколько стоят сутки отдыха, руб.
10 700Кореиз, Крым

10 000Ялта, Крым
8800Алушта, Крым

Гурзуф, Крым 7800
Лермонтово, Краснодарский край 6800

Судак, Крым 5500
Алупка, Крым 4600

Сочи, Краснодарский край 4500

На Пуэрто-Рико обрушился тропический шторм «Эрнесто», который прирав-
няли к урагану первой категории по шкале Саффира-Симпсона. Максималь-

ная скорость ветра в урагане достигает 122 км/ч. Уже более 700 тысяч домохозяйств 
осталось без электричества, еще более чем в 235 тысячах домохозяйств произошли пе-
ребои с водоснабжением. В восточной и южной частях острова ливни вызвали наводне-
ния. Ситуация остается напряженной, поэтому, по словам властей, делать выводы и под-
считывать ущерб пока рано.
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— Сергей Викторович, почему 
все-таки вирус, распростра-
нение которого раньше можно 
было считать ограниченным 

только некоторыми африканскими регио-
нами, начал распространяться по всему 
миру?

— Во-первых, ситуация, когда его только 
открыли в 1958 году, и сейчас отличается рез-
ким увеличением авиасообщений. Раньше путь 
больного из Африки в Европу занимал несколь-
ко недель, к исходу этого периода болезнь, как 
правило, начинала проявлять себя, ее выявляли 
и больного изолировали на границе. Сегодня 
зараженный, но еще без признаков болезни 
человек из этого региона садится на самолет, 
и через 6–8 часов он уже в Европе. Выявить 
болезнь в первую неделю после заражения 
практически невозможно, а болеть он начинает 
уже у себя дома. 

 Во-вторых, доля людей, не получавших 
вакцину от натуральной оспы (ее перестали 
прививать во многих странах мира с 1980 года), 
сейчас более 50%. А ведь она защищала и от 
обезьяньей оспы тоже! Таким образом, в афри-
канских странах (не только в Демократической 
Республике Конго, но и в ряде соседних с ней 
стран: Руанде, Бурунди, Уганде, Кении, Цен-
тральноафриканской Республике), где больше 
половины населения не имеет иммунитета к 
оспе, это создает благодатную среду для ее 
распространения.

 Наконец, есть еще одна вещь, способ-
ствующая распространению вируса, — это его 
эволюция. Многие вирусы эволюционируют. И 
если складывается ситуация, когда есть имму-
низированные к ним и не иммунизированные, 
то эволюция вируса происходит быстрее, по-
тому что это благодатная среда для отбора 
более заразных вариантов. В результате ряда 
мутаций вирус обезьяньей оспы стал гораздо 
легче передаваться от человека к человеку.

— Насколько можно быть спокойным 
сейчас тем, кого в далеком советском дет-
стве прививали от натуральной оспы?

— У таких людей шанс заразиться новым 
вирусом весьма невелик. Для того чтобы сейчас 
вакцинированному человеку заразиться mpox, 
надо буквально втирать содержимое язвочек 
больного в поврежденную кожу или в слизистые 
поверхности рта, носа или глаза (извините за 

столь детальное объяснение).
— Почему же была прекращена вакци-

нация от оспы в 80-м году?
— Дело в том, что это заболевание было 

искоренено в мире в 1977 году, а сама вакцина 
была весьма реактогенна. На 10 миллионов 
вакцинированных ею было по 1–2 смертельных 
случая. Современные вакцины от оспы, которые 
есть и за рубежом, и у нас, в России, гораздо 
более безопасны.

— Надо ли срочно бежать вакциниро-
ваться каждому рожденному после 1980 
года?

— Думаю, что вакцинироваться сейчас 
следует только туристам и специалистам, вы-
езжающим на работу в ДРК или сопредельные 
с ней страны. 

— Слышала, что не совсем правиль-
но называть вирус именно «обезьяньей 
оспой». Почему?

— Раньше он действительно назывался 
monkeypox (обезьянья оспа; pox по-латыни 
язвочка). Но это название сейчас считают уста-
ревшим, поскольку оно ограничивает проис-
хождение вируса только обезьянами. Теперь 
ученые знают, что его резервуаром являются 
местные грызуны и заразиться можно в основ-
ном от них. Поэтому теперь от «monkeypox» 
осталось только «mpox», что подразумевает не 
только обезьяну, но и мышей («mousе, mice»). 
Хотя исторически местное африканское насе-
ление заражается и от обезьян, часто поедая 
мясо больных особей. 

— Как теперь можно заразиться mpox, 
когда вирус стал передаваться от человека 
к человеку?

— Тремя путями: половым, через раны 
(совершая, к примеру, рукопожатие с зара-
женным человеком, имеющим язвы на своей 
руке) и воздушно-капельным, который раньше 
был редок. Именно последний путь заражения 
и способствует сравнительно быстрому рас-
пространению этого заболевания. Только за 
последние полгода в Конго заразилось mpox 
более 15 тысяч человек, 3 процента из которых 
умерло. Ситуацию назвали чрезвычайной, по-
тому что вирус с мигрирующими оттуда боль-
ными стал попадать в Пакистан, в другие, в том 
числе европейские страны. 

— Легко ли отличить это заболевание 
от других?

— При mpox бывает высокая темпера-
тура, увеличиваются лимфоузлы, на коже 
появляется сыпь или язвы. Но! Подобные 
симптомы могут проявляться на коже и от 
ветряной оспы, и от кори, и от краснухи, и от 
герпеса, и от сифилиса. То есть по внешним 
признакам вряд ли можно сразу выявить имен-
но мpox. Но институтами Роспотребнадзора 
разработаны и производятся надежные и 
быстрые методы диагностики. Если инспек-
тор Роспотребнадзора в аэропорту выявляет 
человека с подозрительными язвочками, при-
летевшего из пандемичной зоны, его берут 
на 1–2 дня в карантин, проверяют его кровь, 
сами язвочки и дальше — либо в изолятор, 
либо отпускают.

— Получается, сейчас должна быть 
работа по выявлению прилетающих из 
Африки?

— В каждом международном аэропорту 
есть специалист Роспотребнадзора, «воору-
женный» дистанционными термометрами, 
который знает признаки грозных инфекци-
онных заболеваний. 

— А если у человека инкубационный 
период, его выявят?

— Вот это и должен сделать в аэропорту 
прибытия инспектор Роспотребнадзора, осо-
бенно внимательно осматривающий прибы-
вающих из эндемичных районов пассажиров 
и имеющий большие полномочия. 

— Давайте перейдем от mpox к на-
шим традиционным вирусам — гриппу 
и ставшему уже в какой-то степени при-
вычному коронавирусу. Активность каких 
вариантов ожидается в приближающемся 
осеннем сезоне?

— Что касается всех респираторных ин-
фекций, они ожидаются в не меньшем количе-
стве, чем были в прошлом году. Правда, если в 
2020 и 2021 годах главенствовал коронавирус, 
то начиная с 2023 года он делит пальму первен-
ства с гриппом и респираторно-синцитиальным 
вирусом. Связано это в значительной степени 
с тем, что люди перестали носить маски.

— Какой тип гриппа ожидается в этом 
году?

— У нас — два самых распространенных 
типа гриппа А — H1N1 и Н3N2. В прошедшем 
сезоне был Н3N2, в новом, может быть, будет 
H1N1 — они меняются.

— Получается, для них подойдут ста-
рые вакцины?

— Вакцины у нас частично обновленные, 
поскольку прежние варианты вирусов эво-
люционируют. ВОЗ и наш НИИ гриппа, что в 
Санкт-Петербурге, отслеживают их появление 
путем мониторинга.

— А для новых штаммов коронавируса 
вакцины обновлены?

— В России, к сожалению, нет. Но дело в 
том, что у населения сейчас очень приличный 
коллективный иммунитет к прежним его вари-
антам, и, несмотря на то, что появляются новые 
штаммы, люди болеют, как правило, легко. 
Знаю нескольких человек, которые букваль-
но этим летом переболели коронавирусом, 
и все — даже без температуры. Тем не менее 
тяжелые случаи встречаются среди пожилых 
людей и людей с иммунодефицитами различ-
ной природы. Так что беречься этим группам 
населения стоит, укрепляя здоровье и вовремя 
вакцинируясь хотя бы от гриппа.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ВОЗ объявила оспу обезьян чрезвы-
чайной ситуацией из-за распростра-
нения вируса в Демократической 
Республике Конго. Случаи инфици-
рования выявили в Пакистане и в 
Швеции. ВОЗ предупредила о вероят-
ности новых случаев завоза штамма 
вируса в Европу в ближайшие дни.

Россиянка, проживающая в Конго, 
рассказала, что происходит в стране, ко-
торую накрыла эпидемия.

Екатерина живет в Конго больше десяти 
лет. Вопросу о том, как местные переживают 
пандемию оспы обезьян, удивилась: — Я 
только сегодня увидела единственную пу-
бликацию в нашем новостном паблике про 
оспу. Писали о вспышке на востоке страны. 
Но данная информация никого не пугает, 
здесь какие угодно вспышки периодически 
случаются, люди привыкли и не реагиру-
ют. Например, в нашем городе последняя 

эпидемия была год назад. Сейчас власти 
просто предупредили народ о возможном 
заражении и посоветовали быть осторож-
ными. Никаких специальных мер не пред-
принимают. Маски носить не заставляют, 
вакцины не делают. Среди моих знакомых нет 
заболевших, о летальных исходах я тоже не 
слышала. Пока что никому до этого нет дела. 
Только от русских об этом и слышу.

— СМИ писали, что собираются за-
крыть аэропорт в Конго?

— Аэропорт закрывали только в панде-
мию коронавируса. Сомневаюсь, что сейчас 
до этого дойдет.

— Последняя вспышка оспы обезьян 
в Конго была год назад, тогда от вируса 
погибали люди. В то время тоже особо не 
распространялись на эту тему? 

— Помню, что была одна публикация на 
эту тему и больше ничего. Как и год назад, 
так и сейчас никто из местных жителей это 
не обсуждает. 

— Местные врачи рассказывают, как 
передается оспа?

— Передается вроде не воздушно-
капельным путем, а при тактильном контакте: 
через контакт с больным человеком или живот-
ными. Медики советуют чаще мыть руки. 

— Обезьян лучше тоже обходить 
стороной?

— По городу обезьяны не бегают. Возмож-
но, в деревнях их ловят для продажи, поэтому 

в глухих местах есть возможность передачи 
вируса от обезьян. В городах предупреждают 
не прикасаться к трупам любых животных.

— Вы в курсе, что туристы, отдыха-
ющие в Африке, привезли вирус в свои 
страны?

— От вас только и узнала. Тут о местных 
заразившихся не пишут, а об иностранных 
туристах тем более. Так что никакой паники в 
Конго нет. Соответственно, никто не призывает 
делать вакцины, да и неизвестно, есть ли они. 
Вот сейчас открыла местные новости, где 
прочитала, что вакцины не хватает. В наличии 
230 тысяч доз, а нужно 2,5 млн.

— Можно сказать, что жители Конго 
больше опасались заразиться коронави-
русом, чем оспой?

— Про ковид весь мир говорил, велась 
статистика. А про оспу многие здесь даже не 
слышали, не у всех есть Интернет. 

Ирина БОБРОВА.

19 августа отечественный научный мир 
отметит 90-летие великого российского и 
белорусского ученого, академика Вячеслава 
Степина (1934–2018).

Судьба даровала мне общение с блиста-
тельными личностями невероятного масшта-
ба. Ряд из них оставил сильное впечатление: 
академики Дмитрий Лихачев, Жорес Алфе-
ров, Наталья Бехтерева, Олег Богомолов, 
писатель Даниил Гранин, поэты Андрей Воз-
несенский и Иосиф Бродский, кинорежиссер 
Эльдар Рязанов, композиторы и музыкан-
ты Андрей Петров, Мстислав Ростропович, 
Юрий Темирканов… Вячеслав Семенович 
Степин из этого ряда. Гений очевидный, в 
моем восприятии инопланетянин. Космиче-
ский разум, облюбовавший для себя земную 
оболочку. Похожее впечатление, по -моему, 
испытывали все ученые, которые общались 
с Вячеславом Семеновичем.

На Российском философском конгрессе 
в Нижнем Новгороде в 2012 году я видел, как 
Степину внимал огромный зал, заполненный 
философами, докторами наук — человек 800 
со всей страны. Элита мысли. Каждый сам 
по себе личность. А Вячеслава Семеновича 
слушали как мессию. Впечатление от этой 
картины незабываемо.

Академик Степин давно и широко стал 
известен во всем мире как выдающийся 
организатор науки. Много лет он руково-
дил уникальным Институтом философии 
Российской академии наук и Отделением 
общественных наук РАН.

Наибольшее признание Вячеслав Се-
менович получил благодаря своим трудам 
по философии науки.

Уже к концу ХХ века мировую славу в 
философском сообществе ему принесли 
концепция конструктивности научного по-
знания, развитие куновской идеи парадигмы, 
анализ динамики ценностей и социального 
резонанса, учет системных аспектов науч-
ной теории в формировании картины мира, 
развитие постнеклассической концепции 
науки. В кругах специалистов недосягаемой 
вершиной считается книга В.С.Степина «Тео-
ретическое знание».

Сравнительно недавно проявилось 
еще одно особое достижение В.С.Степина 
— создание новаторской и исключительно 
перспективной теории культуры. Это у него 
получилось само собой, в качестве «побоч-
ного продукта» занятий философией нау-
ки. В наших беседах Вячеслав Семенович 
утверждал: «В том, что я говорю о культуре, 
нет ничего нового. Об этом говорили и писали 
другие. Я только собрал все это вместе». Но 
с таким же успехом можно было бы полагать, 
что Менделеев «всего лишь» поставил в та-
блицу известные элементы или что Пушкин 
«всего лишь» расставил известные нам слова 
в строчки.

Прогресс гуманитарных наук вызвал к 
жизни потребность в создании обобщающей 
теории культуры, синтезирующей сделанное 
ранее многими поколениями ученых. Именно 
эта исключительно масштабная задача и ока-
залась решена В.С.Степиным. Его теория — 
своего рода многомерная картина культуры 
в глубине и динамике ее исторического раз-
вития. Картина не детальная, но содержащая 
важнейшие, узловые элементы цельной си-
стемы, зримо и рационально сопрягающиеся 
и работающие в потоке времени.

Взгляды Вячеслава Семеновича на куль-
туру вызревали в стройную теорию постепен-
но. Основной фундамент степинской теории 
был сформирован уже в 1992 году в книге 
«Философская антропология и философия 
науки». В конце 1990 -х Институт философии 
РАН под руководством академика подготовил 
к изданию «Новую философскую энциклопе-
дию», удостоенную Государственной премии 
РФ в области науки и техники за 2003 год. 
Этот труд включил написанную В.С.Степиным 
масштабную статью «Культура», содержа-
тельная, системная и стилистическая от-
точенность которой, несомненно, делает ее 
классической.

Среди ключевых положений теории 
В.С.Степина новаторское понимание культу-
ры как системы исторически развивающихся 
надбиологических программ человеческой 
деятельности, поведения и общения, обе-
спечивающих воспроизводство и измене-
ние социальной жизни во всех основных ее 
проявлениях. Эти программы представлены 
многообразием знаний, норм, навыков, идеа-
лов, образцов деятельности и поведения, 
идей, гипотез, верований, целей, ценностных 
ориентаций и т.д. Они образуют исторически 
накапливаемый социальный опыт. Культура 
— своего рода собрание и хранилище этого 
опыта, передающегося от поколения к поко-
лению. В ней отмирают одни и зарождаются 
другие программы человеческой активности, 
которые, воплощаясь в жизнь социума, по-
рождают реальные изменения.

С одной стороны, степинское опреде-
ление культуры сочетает достоинства дея-
тельностного, ценностного и семиотического 
подходов, интегрирует в себе их достоинства, 
с другой, носит диалектический характер, с 
третьей, антропоцентрично, то есть ставит 

в центр системы координат человека, его 
развитие.

По Степину наряду с биологическим 
(генетическим) кодом, который закрепляет 
и передает от поколения к поколению био-
логические программы, существует и со-
циокод, посредством которого передается 
от человека к человеку, от поколения к поко-
лению развивающийся массив социального 
опыта.

Культурные универсалии — еще одно 
ключевое понятие теории академика 
В.С.Степина. Если культура самооргани-
зующаяся историческая система, то она не 
может состоять из равноценных элементов. 
Какие-то должны быть более важными, клю-
чевыми, отбирающими и выстраивающими 
в систему все остальные. Какие же? Ученый 
дает нам ответ и на этот вопрос.

Следующий научный прорыв Вячеслава 
Семеновича связан с типологизацией куль-
тур, выделением в качестве основных двух 
типов: традиционалистских и современных 
(техногенных). В.С.Степин увидел более глу-
бинные отличия культур, нежели историче-
ские, региональные и национальные особен-
ности. На базе своей концепции универсалий 
он убедительно показал, как различаются в 
этих типах понимания природы, человека, 
деятельности и санкционирующих деятель-
ность ценностей, власти и т.д. На этой основе 
академик проанализировал взаимодействие 
двух данных типов цивилизации, наметил 
возможные пути выхода из существующих 
кризисов мирового культурного развития.

В последние десятилетия В.С.Степин 
располагал особым научно-теоретическим 
аппаратом, который и был с блеском при-
менен для анализа актуальнейших проблем 
современности. И неслучайно именно ака-
демик Степин давно и первым в мировой 
науке обосновал неизбежность кризиса, в 
который теперь вошел Запад…

В сокровищнице уникального разума 
этого человека была сосредоточена вся па-
норама наиболее существенных исследова-
ний, идей, концепций, результатов развития 
науки. Она соединялась в общую картину 
научного взгляда на мир природы, культуры, 
социума и человека.

С академиком В.С.Степиным наш уни-
верситет общался более 20 лет. Впервые мы 
издали доклад нашего коллеги «Философия 
и универсалии культуры», представленный в 
СПбГУП на Дне науки 21 мая 1998 г.

13 мая 2011 года академик Степин оказал 
честь нашему университету, приняв мантию 
почетного доктора СПбГУП.

Всего за время сотрудничества мы изда-
ли 44 работы великого ученого, выполненные 
им в нашем университете: лекции, доклады, 
материалы дискуссий с его участием.

Уместно обратить внимание читателя на 
две большие книги, выпущенные издатель-
ством СПбГУП: «Цивилизация и культура» 
(2011) и «Человек. Деятельность. Культура» 
(2018). Это настоящая сокровищница научной 
и философской мысли.

300-летие Российской академии наук и 
90-летие академика Степина университет 
отметил выходом сборника выступлений 
Вячеслава Семеновича на ежегодно прово-
димых нами Международных Лихачевских 
научных чтениях. В нем собраны 26 текстов 
выступлений ученого в дискуссиях Чтений с 
1998-го по 2018-й.

Каждый из публикуемых текстов отме-
чен авторским пониманием жгучих проблем 
современности. Великий ученый и философ 
учит нас, что в эпохи бурных перемен, когда 
нарастают цивилизационные кризисы и необ-
ходимы новые стратегии развития и России, 
и мирового сообщества, наука становится 
особой силой.

Сегодня человечество переживает 
именно такую эпоху. Проблематизируются 
базисные ценности современной техноген-
ной цивилизации. Бурно протекающий тех-
нологический прогресс выдвигает целый ряд 
новых мировоззренческих вопросов, которые 
еще предстоит осмыслить. Все отчетливее 
возникает потребность в новых стратегиях 
человеческой жизнедеятельности, выработке 
перспективных путей развития культуры. В 
наше время, полагал ученый, важно ана-
литически выявить новую, перспективную 
ценностную базу этих стратегий. В этом 
В.С.Степин видел одну из главных задач 
современной науки.

И его творческое наследие дает нам 
бесценные возможности для решения этой 
задачи.

Скульптурный портрет Степина в га-
лерее образов почетных докторов СПбГУП 
каждое утро встречает студентов, идущих в 
учебный корпус вуза по Аллее Славы. А в На-
учной библиотеке им. Д.А.Гранина студентам 
открываются книги, мир идей академика 
Степина. Именно так университет формирует 
в сознании молодежи достойные идеалы и 
ценности, реализуя разработанную с по-
мощью Вячеслава Семеновича культуроцен-
тристскую концепцию образования.

Память не хранение пепла. Это поддер-
жание огня российской духовности.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Александр ЗАПЕСОЦКИЙ, ректор СпбГУП, чл.-корр. РАН
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ВЯЧЕСЛАВ СТЕПИН:
МАГИЯ РЕАЛЬНОГО ГЕНИЯ
Наибольшее признание ученый получил благодаря своим 
трудам по философии науки

«ПРИВЫКЛИ, 
НЕ РЕАГИРУЕМ»
Россиянка из Конго описала 
обстановку из-за эпидемии

Утром 18 августа на Камчатке 
произошло одно из сильнейших 
за долгое время землетрясений. 
Жители перепуганно выбегали 
на улицы в одних тапках, а по 
социальным сетям разошлись видео 
с трясущимися люстрами и мебелью. 
В материале — про то, как местные 
жители пережили этот катаклизм. 

По данным ГУ МЧС по Камчатскому краю, в 
7.10 по местному времени были зафиксированы 
толчки магнитудой 7 баллов. Они произош-
ли в акватории Тихого океана, на глубине 6 
километров. Землетрясение ощущалось в 
Петропавловске-Камчатском городском окру-
ге, Елизовском, Усть-Камчатских районах, Ви-
лючинском городском округе. Сила толчков от 
5 до 7 баллов. Как отмечают местные жители, 
по их ощущениям это было сильнейшее зем-
летрясение за долгое время. 

Многих камчадалов землетрясение заста-
ло в кроватях, и они в полусонном состоянии 
пытались понять, что происходит. «Сначала 

подумала, что кто-то из детей будит. Я под-
скочила, младшего в одеяло, старшую муж 
взял, бегом положили на выходе документы и 
встали у опорной стенки», — делится своими 
впечатлениями Дарья. «Сегодня все соседи в 
трусах выбежали. Вот картина была», — отме-
чает камчадал. «Выбежала босиком на улицу, 
так как без линз не нашла тапки. Постояли 
на улице, зашли обратно домой — люстра до 
сих пор тряслась», — рассказывает другая 
жительница. 

К счастью, обошлось без жертв. В неко-
торых домах есть небольшие повреждения: 

трещины, осыпание штукатурки. В столице 
Камчатки из-за тряски обвалился дымоход 
двухэтажного дома. Его обломки упали на 
припаркованную рядом машину. Сильно по-
страдали и магазины, особенно те, которые 
продают алкоголь или бытовую технику. 
Местные в социальных сетях тоже подели-
лись потерями. У кого-то разбилась ваза, у 
некоторых плашмя упал телевизор. «Вода в 
стакане расплескалась, мелкие предметы с 
полок попадали, люстру в угловой комнате 
перекосило», — рассказывает Татьяна. 

Как ни странно, одна из самых обсуждае-
мых тем в местных чатах после землетрясения 
— как повели себя их домашние питомцы. 
Ведь считается, что они «предчувствуют» ка-
таклизмы и могут предупредить о них своих 
хозяев. Некоторые из жителей поняли, что 
это миф. «Говорят, коты ощущают заранее. 

c 1-й стр.
Общая численность занятого в 
России населения составляет 
73,6 млн человек. Из них более 
стандартной нормы 40 часов в 

неделю работало 3,25 млн человек. Хотя в 2022 
году таковых насчитывалось 3,34 миллиона, а 
10 лет назад и вовсе 4,5 миллиона человек. 

Данные Росстата вызывают вопросы. До 
сих пор считалось, что рост зарплат в стране во 
многом обеспечивается за счет сверхурочных 
работ. Что вполне естественно при остром 
дефиците кадров. Конечно, увеличение ставок 
и окладов может и должно происходить благо-
даря повышению производительности труда, 
когда на помощь приходят высокие технологии. 
Однако с переоснащением производства у нас 
в эпоху санкций дело обстоит не ахти как. 

В этих условиях работник зачастую остает-
ся после смены, чтобы выдать на-гора больше 
продукции. Сверхурочные часы ему по закону 
оплачивает работодатель. Именно так объ-
ясняли некоторые аналитики рост зарплат в 
стране.

А теперь совсем ничего не понятно. При 
острой нехватке рабочих рук (около 4,8 мил-
лиона человек) мы не развиваем движения 
многостаночников (как было в советское время) 
и не осваиваем смежные профессии. Наобо-
рот, переходим на работу по графику, строго 
от звонка до звонка. 

Вот цифры от Росстата. Свыше 51 часа в 

неделю в минувшем году работали 709 тыс. 
человек — против 725 тыс. в 2022 году. А от 
41 до 50 часов в неделю в 2023 году 2,54 млн 
человек, 2,61 млн годом ранее. 

Отмечается, что больше всего в России 
перерабатывают в торговле, в ремонте авто-
транспорта, в транспортировке грузов и их хра-
нении. Далее следует строительная сфера. 

Переработка с целью увеличения объема 
производства не самый лучший путь развития 
предприятия. Но деваться некуда, каким-то 
образом нужно удовлетворять растущие за-
просы населения. 

Делается все для того, чтобы заинтере-
совать наших сограждан рублем и сверхуроч-
ными, которые по каким-то причинам теряют 
популярность. 

— Можно предположить, что поскольку 
спрос на кадры растет и проблем с трудоу-
стройством у россиян нет, то наемные ра-
ботники становятся более независимыми от 
работодателя, — считает профессор кафедры 
труда и социальной политики РАНХиГС доктор 
экономических наук Александр Щербаков. — И 
не соглашаются на переработку, предпочитают 
соблюдать договора и правовые нормы по про-
должительности рабочего времени. Ведь не 
факт, что компания оплатит сверхурочные. 

 — Проблемы с выплатой сверхурочных 
в стране есть?

— К сожалению, есть неучтенная пере-
работка, когда работодатель не оплачивает 
или оплачивает не полностью сверхурочные 
часы. Этот процесс контролируется не очень 
строго. Можно сказать, что профсоюзы и другие 
органы, призванные защищать права трудя-
щихся, не очень хорошо справляются со своей 

задачей. Необходимы дополнительные меры, 
связанные с контролем.

— Поправки в Трудовой кодекс ужесто-
чат такой надзор за работодателем?

— Не думаю, пока это в большей степени 
декларации о намерениях, они показывают 
курс государства. Но заниматься этой про-
блемой необходимо. Люди должны получать 
справедливую оплату за переработку.

— Некоторые эксперты считают, что 
зарплату россиянам повышают без всякой 
связи с выпуском продукции…

— Такого не может быть. У нас выросли 
реальные зарплаты, на которые можно купить 
больше товаров. Но зарплата растет только 
за счет увеличения объемов производства, а 
не за счет того, что в стране денег печатают 
больше.

Экономический рост имеет место, в ми-
ровом рейтинге государств с наибольшим 
объемом производства Россия поднялась на 
более высокую ступень. По итогам нынешнего 
года реальный рост экономики ожидается на 
3–5% ВВП.

Да, техническое переоснащение оставляет 
желать лучшего, в некоторые периоды мы силь-
но отстали, например в 90-е годы прошлого 
столетия. Но сейчас пытаемся наверстывать 
упущенное, идти вперед. Иначе технологиче-
ского суверенитета нам не добиться. 

Владимир ЧУПРИН.

Жители Камчатки рассказали 
о последствиях сильнейшего 
землетрясения

ЛЕКАРСТВО ОТ ТРУДОГОЛИЗМА

трещины, о
Камчатки иЖители Камчатки рассказали 

й

«СОСЕДИ 
В ТРУСАХ 
ВЫБЕЖАЛИ»

Последствия 
землетрясения 

на Камчатке.

ПЛАНЕТА ОБЕЗЬЯНЬЕЙ ОСПЫ

Ага... Ничего они не чувствуют. Мой кот спал 
рядом до последнего совершенно спокойно. 
Вскочил вместе с нами только. А теперь ходит 
на полусогнутых лапах и подозрительно по-
глядывает на мужа. Тот уже замучился перед 
котом оправдываться, что это не он потряс 
весь дом», — шутит Ирина. Мелким зверь-
кам тоже пришлось несладко. «Муж клетку 
шиншиллы спасал. Вот у нее были все шансы 
улететь», — рассказывает Юля. «А нашей все 
равно, все землетрясение лежала на лежанке, 
удивленно смотрела, чего это мы к стеночке 
встали», — отвечает ей Катерина. 

Но, конечно, самыми впечатляющими 
кадрами с Камчатки были не видео с падаю-
щими на пол вещами, а фото извергающегося 
вулкана. Как сообщает Институт вулканологии 
и сейсмологии ДВО РАН, 17 числа началось 
извержение вулкана Шивелуч. С тех пор из 
него периодически выбрасывается пепел. Вул-
каническим пеплом накрыло Усть-Камчатск и 
Крутоберегово. Глава Усть-Камчатского района 
порекомендовал при выходе на улицу пользо-
ваться средствами индивидуальной защиты. В 
МЧС предупредили жителей, что извержение 
вулкана продолжается. «В любое время воз-
можны пепловые выбросы на высоту до 10 
километров над уровнем моря», — отметили 
в ведомстве. 

Впрочем, местных жителей катаклизмами 
не испугать: они отмечают и положительные 
моменты в произошедшем. «Сразу видно по-
сле таких землетрясений, у кого что плохо 
прикручено, установлено, сделано, к каким 
мастерам можно обращаться, а к каким нет», 
— пишет Алина. А самая частая шутка среди 
местных — фраза «Ничто так утром не бодрит, 
как игры литосферных плит». 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.
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КАРАУЛ
С кем СССР воевал в Великой Отече-
ственной войне? Что за вопрос. Ясно, 
что с фашистской Германией. На 
нашу территорию вторглись полчища 
немецко-фашистских варваров. Но 
мало кто помнит, что воевала против 
нас почти вся Европа, объединенная 
Гитлером. Эдакий прототип Евросою-
за. На стороне Рейха воевали многие 
европейские страны — союзники и са-
теллиты Третьего рейха. О том, кто это 
был, в пресс-центре «МК» рассказал 
преподаватель РГГУ кандидат истори-
ческих наук Сергей Кондратенко. 

«МК»: Какие страны воевали на стороне 
Гитлера и почему? 

— Когда мы говорим о подельниках Герма-
нии, то четко надо понимать, что они делились 
на несколько категорий. Например, были стра-
ны, ближайшие союзницы Гитлера, которые 
вместе с нацистской Германией считаются 
странами-агрессорами и ответственны за на-
чало Второй мировой войны. Это сооснова-
тели Антикоминтерновского пакта — Япония 
и Италия.

Были страны, которые присоединились к 
нему либо накануне Второй мировой, либо уже 
в ходе войны. Это прежде всего страны Вос-
точной Европы: Венгрия, Румыния, Болгария, 
а также Финляндия.

Были страны, которые находились под 
контролем стран-агрессоров, были созданы 
на части оккупированных территорий или яв-
лялись марионетками агрессоров. Например, 
государство Маньчжоу-го на Дальнем Вос-
токе — Маньчжурская империя, которая была 
создана на территории Маньчжурии в 1931 
году и полностью находилась под контролем 
Японской империи.

Либо такие страны, как Словакия — пер-
вая Словацкая республика, образованная 
в марте 1939 года. Мало кто знает, что это 
единственная страна — союзница Германии, 
которая участвовала в первом акте агрессии 
Второй мировой войны. В сентябре 1939 года 
словацкие войска вместе с германскими уча-
ствовали в нападении на Польшу. Эти страны 
можно назвать сателлитами или союзниками 
фашистской Германии.

Были страны, которые вроде бы придержи-
вались нейтралитета, но при этом поддержива-
ли Гитлера, например Испания или Аргентина. 
Эти страны сложно однозначно записать в 
сателлиты. Хотя, по сути, они ими были.

То же касается и Швейцарии, Швеции или 
Турции. Формально они сохраняли нейтрали-
тет. Но тут сложная грань.

Испания была нейтральной страной, но ее 
добровольцы воевали на советско-германском 
фронте в составе «Голубой дивизии» на сто-
роне Гитлера.

Нейтральная Швейцария имела 
финансово-экономические связи с Германи-
ей и использовалась как хаб спецслужбами 
мира.

«МК»: Наиболее ожесточенные бои 
велись на Восточном фронте, но там 
ведь были не только немцы, им помогали 
союзники...

— Великая Отечественная война началась 
22 июня 1941 года со внезапного нападения на 
СССР нацистской Германии. И действительно, 
на ее стороне выступил ряд стран Европы. В 
тот же день войну СССР помимо Германии 
объявило Королевство Румыния. 

Сохранились свидетельства и описание 
того, как жители Бухареста отреагировали на 
известие о начале войны против СССР. Это 
были всеобщее ликование, радость и молитвы у 
королевского дворца. Призыв к королю Михаю 
вести крестовый поход против большевизма за 
возвращение «исконно румынских земель».

Такая реакция румынского общества была 
во многом вызвана событиями июня 1940 года, 
когда в состав СССР вернулись оккупирован-
ные в 1918 году Бессарабия и Буковина. Румыны 
действительно хотели воевать, и они умели 
это делать. У них была мотивация освободить 
утраченные земли. Именно с такой мотивацией 
Румыния начинала войну. 

Для войны были выделены 3-я армия гене-
рала Петру Думитреску и 4-я армия генерала 
Константина Константинеску. Плюс отдельные 
соединения были переданы им в оперативное 
подчинение. Всего Румыния выделила порядка 
470 тыс. человек для войны с СССР. После че-
реды провалов и больших потерь румынская 
армия была выведена с фронта за исключением 
отдельных частей. 

Летом 1944 года началась Ясско-
Кишиневская операция, в ходе которой 
германо-румынские войска были разбиты. В 
том же году в Румынии в результате революции 
был свергнут режим Антонеску. После этого Ру-
мыния перешла на сторону антигитлеровской 
коалиции. Вместе с Красной армией она воева-
ла последние месяцы войны и достигла Праги 
в составе 2-го Украинского фронта в мае 1945 
года, где война для Румынии завершилась.

«МК»: Правда ли, что румыны звер-
ствовали похлеще, чем немцы?

— Чрезвычайная комиссия, собиравшая 
информацию о преступлениях вермахта и со-
юзников фашистской Германии на оккупиро-
ванной территории Советского Союза, дей-
ствительно зафиксировала множество случаев 
военных преступлений. Эти преступления были 
совершены против мирного населения, во-
еннопленных Красной армии и партизан, под-
польщиков. Например, известен случай резни 
в Одессе, которая была совершена румынами 
в отношении еврейского населения.

После войны некоторые румынские ге-
нералы отсидели несколько лет в лагерях. 
Например, Леонард Мочульски был обвинен 
в преступлениях против мирного населения 
в Крыму и провел порядка 6–7 лет в лагерях. 
Позднее ему было разрешено ношение воин-
ских регалий, так как он был признан ветераном 
Первой мировой войны.

По некоторым данным, около 100 тысяч 
румын попали в плен в течение всей войны. На-
чальник штаба 4-го Украинского фронта гене-
рал Бирюзов после войны вспоминал, что видел 
колонны пленных румын без сопровождения. 
Немецкие пленные имели минимальное сопро-
вождение, румыны и чехи ходили без него, им 
просто указывали, куда направляться.

Из румынских военнопленных были сфор-
мированы, например, 1-я добровольческая 
пехотная дивизия имени Тудора Владимиреску. 
Она активно участвовала в боях 1944–1945 го-
дов и освобождала Румынию, Венгрию, Чехию 
совместно с советскими войсками. 

«МК»: А чем отметились в войну 
финны? 

— История участия Финляндии в войне 
тоже очень интересна. Сами финны называют 
ее продолжением Зимней войны 1939–1940-х 

годов, по результатам которой произошел тер-
риториальный размен.

Формально считается, что 25 июня 1941 
года Финляндия объявила войну Советскому 
Союзу после налета советской авиации на один 
из финских аэродромов. С этих аэродромов 
летали немецкие самолеты, которые бомбили 
в том числе Ленинград. Таким образом, терри-
тория Финляндии использовалась немецкими 
люфтваффе. То есть фактически Финляндия 
была участником войны с 22 июня.

Боевые действия на этом фронте развива-
лись так. В Карелии, на Карельском перешейке, 
финские войска заняли только те территории, 
которые были потеряны Финляндией в ходе 
советско-финской войны, а также территорию 
Карело-Финской ССР, которая тогда была со-
юзной республикой. 

Многие задают вопрос, почему Финляндия 
не выступала более активно. Во-первых, моби-
лизационный потенциал был достаточно мал. 
Все население Финляндии составляло менее 
4 миллионов человек. К началу войны против 
СССР в 1941 году они провели мобилизацию, 
но понесли существенные потери в ходе летней 
и осенней кампаний 1941 года.

Существует миф о том, что Маннергейм, 
который служил еще в царской российской ар-
мии, пустил слезу, вспоминая свою молодость 
в Петербурге, и поэтому не хотел его брать. 
Конечно, финны с удовольствием бы атакова-
ли Ленинград, но они уперлись в Карельский 
укрепленный район, который был построен 
еще в 1920-е годы на старой советско-финской 
границе. У них не было сил для прорыва этих 
укреплений — ни артиллерии, ни танков. Это 
привело к полной гибели всей финской армии. 
Финляндия была разгромлена летом 1944 года, 
запросила мира и вышла из войны.

«МК»: Немецкие историки обвиняют 
в проигрыше под Сталинградом итальян-
цев. Мол, итальянские дивизии воевали 
плохо.

— Италия 22 июня 41-го объявила войну 
Советскому Союзу. Муссолини направил теле-
грамму Гитлеру о том, что он готов принять 
участие в «крестовом походе против больше-
визма», что он не может проигнорировать столь 
значимое событие для фашизма и национал-
социализма, борьбу с главным коммунисти-
ческим государством. 

Однако Гитлер понимал, что собой пред-
ставляет итальянская армия по боям в Север-
ной Африке, поэтому особо не питал иллюзий 
и не планировал участия войск Италии в вос-
точном походе. Но Муссолини настоял на от-
правке экспедиционного итальянского корпуса 
в советскую Россию. 

В августе 1941 года корпус был перебро-
шен на фронт, участвовал в боях на Украине 
в составе группы армий «Юг». И как раз этот 
корпус потом оказался под Сталинградом. 

Корпусом командовал Джованни Мессе. Бо-
лее 200 тысяч итальянцев обороняли один из 
флангов и были разгромлены. Из-за слабого 
технического оснащения и низкой боеспособ-
ности они не смогли оказать сопротивление 
нарастающей мощи Красной армии. Итальянцы 
были разгромлены, остатки итальянских войск 
выведены, и больше итальянцы на советско-
германском фронте участия в боевых действи-
ях не принимали.

«МК»: Венгрия тоже воевала против 
нас?

— Если мы посмотрим на гитлеровский 
план «Барбаросса» — план директивы №21 по 
нападению на Советский Союз, то он предпо-
лагал задействовать войска только Финляндии 
и Румынии. То есть на крайнем северном и 
крайнем южном флангах германского фронта. 
Больше никаких сил союзников-сателлитов 
Германия не планировала использовать на 
советско-германском фронте.

Что касается Венгрии, где правил друже-
ственный Гитлеру режим Хорти, то вермахт ее 
рассматривал как транспортный узел, через 
который шло снабжение групп армий «Центр» 
и «Юг».

Венгрия объявила войну СССР 27 июня 
1941 года после спорного Кошицкого инци-
дента. Самолеты якобы с советскими опозна-
вательными знаками нанесли удар по городу 
Кошице, и после этого Венгрия объявила войну. 
Но историки спорят до сих пор: кто-то считает, 
что это были советские самолеты, но кто-то это 
отрицает, говорит, что это была румынская или 
немецкая провокация. Единой точки зрения 
до сих пор нет. Очень сомнительно, что это 
была советская авиация. Это был спокойный 
участок фронта. СССР был не заинтересован в 
нанесении ударов по территории Венгрии.

Что касается непосредственных мотивов 
участия Будапешта в войне, то это были те же 
самые устремления венгерского реваншизма, 
которые родом еще из Австро-Венгерской 
империи. Когда-то в нее входила огромнейшая 
территория Закарпатской Украины.

Благодаря поддержке Германии Венгрии 
удалось получить Южную Словакию в 1938 
году во время раздела Чехословакии после 
Мюнхенского сговора, затем Закарпатскую 
Украину, которая в то время была частью Че-
хословакии. Затем в 1940 году Северную Транс-
ильванию. Германия действительно обещала 
возвращение всех земель, и венгры ухватились 
за эту идею. 

После объявления войны СССР Венгрия 
отправила Карпатскую мобильную группу. 
Она участвовала в боях на Украине, понесла 
значительные потери. В ее составе было при-
мерно 45 тысяч человек. Осенью этот корпус 
был выведен из первой линии. Но венгерские 
оккупационные войска воевали и в Брянской 
области, и в Белоруссии, где воевала элитная 
1-я гусарская кавалерийская дивизия.

Уже весной 1942 года, когда началась 
операция «Блау», Гитлер запросил у Хорти 
отправить на фронт 2-ю армию Густава Яни 
численностью около 200 тыс. человек. Часть 
венгерских войск наступала через Воронеж-
скую область, заняла среднее течение Дона 

и в ходе Острогожско-Россошанской операции 
в январе 1943 года была полностью разгром-
лена там же. 

Только около 60 тыс. человек вернулись в 
Венгрию из состава этой армии. В историю те 
события вошли под названием «Воронежская 
катастрофа», когда армия пропала в лесах. 
После этого венгерские войска на передовую 
не направлялись, «поддерживали порядок» на 
оккупированных территориях. Но когда со-
ветские войска подошли к границам Венгрии, 
снова 1-я и 2-я армии венгров участвовали в 
боях достаточно активно.

Гитлер к осени 1944 года учел ошибки в 
отношении своих союзников, которые очень 
быстро изменили, когда запахло жареным. 
Итальянцы переметнулись в 1943 году, румы-
ны в августе 1944 года, болгары в сентябре. 
С Венгрией немцы решили такой ошибки не 
допускать. И в октябре 1944 года страна была 
оккупирована Германией.

«МК»: Почему так получилось, что о 
зверствах румын, венгров, финнов и про-
чих союзников Гитлера после войны гово-
рили куда меньше, чем о преступлениях 
немцев? 

— У меня есть предположение, что причина 
кроется в том, что все эти страны: Венгрия, 
Румыния, Словакия, которая после войны стала 
частью Социалистической Чехословакии, — в 
послевоенный период были членами Органи-
зации Варшавского договора и нашими бли-
жайшими союзниками. 

Сейчас, когда ситуация изменилась, по-
является много публикаций о преступлениях 
союзников Германии. Например, воронежские 
историки проводят большую работу по восста-
новлению памяти жертв преступлений венгров. 
Они поднимают документы, активно пишут об 
этом и уже проделали колоссальную работу 
по исследованию венгерской оккупационной 
политики и преступлений.

«МК»: Были ли определены для союз-
ников Гитлера контрибуции и репарации 
в пользу стран-победителей во Второй 
мировой войне? 

— С Румынией, Венгрией, Финляндией, 
Италией — со всеми странами были подпи-
саны мирные договоры в 1947 году, и по этим 
договорам выплачивались определенные 
репарации.

Например, передавались военные суда. 
СССР получил от Италии линкор, переиме-
нованный в «Новороссийск». Он трагически 
погиб в 1955 году в порту Севастополя в ре-
зультате таинственного взрыва. Говорят, что 
сработали итальянские подводные боевые 
пловцы-диверсанты. Получил СССР корабли 
из состава румынского, финского, болгарского 
флотов. Были и какие-то выплаты.

Что касается Германии, то известно, что 
репарации были определены в размере 20 
миллиардов долларов в ценах того времени, из 
них 10 миллиардов — Советскому Союзу. 

Впоследствии ряд стран — союзников 
Гитлера перешел на социалистический путь 
развития, после этого взимание репараций с 
братских стран было прекращено.

Ольга ФЕДОРОВА.

ПОЧЕМУ МАННЕРГЕЙМ НЕ ВЗЯЛ ЛЕНИНГРАД
Военный историк рассказал про сателлитов Германии во время войны

Временный поверенный в делах Мол-
давии в Москве 13 августа был вызван 
в МИД РФ в связи с сообщениями о на-
мерении Кишинева разместить у себя 
самолеты F-16 для Украины. Молда-
вия все отрицает, однако нет дыма 
без огня. Нейтральная по Конституции 
страна явно дрейфует в сторону НАТО. 
А 20 октября в стране пройдут пре-
зидентские выборы, совмещенные 
с референдумом о евроинтеграции. 
В случае успеха «европейский выбор» 
страны будет закреплен в Основном 
законе страны.  

После этого всех, кто сомневается в пра-
вильности избранного курса, можно будет 
обвинить в антиконституционной деятельно-
сти и даже посадить в тюрьму. Скорее всего, 
последует запрет Компартии и других еще 
оставшихся оппозиционных сил. Далее — по 
украинскому сценарию. Поэтому выборы и 
референдум 20 октября имеют для Молдавии 
огромное значение. О том, как готовится к 
ним оппозиция, мы поговорили с депутатом 
парламента Молдавии от блока коммунистов 
и социалистов Богданом Цырдей.

— Экс-президент Молдавии и лидер 
Партии социалистов Игорь Додон объявил 
о решении не выдвигать свою кандидатуру 
на выборах президента. С чем связано это 
решение? Означает ли оно, что социалисты 
«играют в поддавки» с Майей Санду? 

— Все социологические опросы давали 
где-то 35% нынешнему президенту Майе Санду 
и около 20% Игорю Додону. При этом многие 
аналитики обращали внимание на то, что у 
Додона, имеющего второй рейтинг в стране, 
был и высокий антирейтинг. В каких-то во-
просах его антирейтинг был равен антирей-
тингу Санду, в каких-то даже его опережал. 
Отсюда делался вывод, что участие Додона 
в выборах якобы станет подарком для Санду. 
Потому что она якобы легко победит его во 
втором туре. Эту идею подхватили и некото-
рые оппозиционные партии, которые начали 
«качать» эту тему. Учитывая все это и то, что 
он уже был президентом, Додон сделал шаг 
назад и сказал, что отказывается от участия 
в президентской гонке. Он предложил найти 
кандидата, который устроит всех и станет об-
щим кандидатом от оппозиции. Переговоры об 
этом шли около полугода, но оппозиция так и 
не пришла к единой кандидатуре. То есть для 
многих оппозиционеров был важен именно 
уход Додона, чтобы они могли сами занять 
это поле. Тогда Додон выдвинул кандидатуру 
бывшего генпрокурора Александра Стояног-
ло и призвал оппозицию консолидироваться 
вокруг него. Сегодня последний опрос со-
циологической компании из Румынии IMAS 
показал, что рейтинг Санду 51%, а у Стояногло 
за две недели после его выдвижения рейтинг 
составил уже 14%. При этом Стояногло никто 
не продвигал, у него нет ни одного ролика в 
Интернете, ни одного билборда, ни одного 
плаката, ни одной листовки. Ничего. То есть на 
пустом месте, только потому, что Додон вышел 
вместе с ним и сказал, что его поддерживает, 
у него 14%. Стояногло будет тяжелее выйти во 
второй тур, намного тяжелее, чем Додону. Экс-
президент гарантированно выходил во второй 
тур. Но если Стояногло выйдет во второй тур, 
то у него будет чуть больше шансов на победу, 
чем у Додона.

— Меня немного смущает, что он гагауз. 
Я боюсь, что именно по этой причине мно-
гие молдаване за него не проголосуют. 

— Кто сейчас президент Румынии? Клаус 
Йоханнис. Он немец. Но это не помешало ему 
стать президентом Румынии. Премьером там 

в 2019–2020 годах был Людовик Орбан, его отец 
венгр. В Гагаузии башканом стала женщина. 
Гагаузы народ патриархальный, глубоко право-
славный. Никто не верил, что Гагаузию может 
возглавить женщина. Это казалось полным 
абсурдом. Тем не менее это произошло. Майя 
Санду везде трубила, что она румынка, граж-
данка Румынии. У нее нет мужа, нет детей. И 
это в православной, консервативной стране. Но 
сеть Сороса, все эти 14 тысяч НКО и 105 СМИ на 
западном финансировании, весь коллективный 
блок НАТО провели такую информационную 
кампанию, что просто раздавили в 2020 году 
Партию социалистов Игоря Додона. Други-
ми словами, если у политика есть за спиной 
НКО, СМИ, деньги, внешняя и внутренняя под-
держка, то такие факторы, как пол, этническая 
и религиозная принадлежность, становятся 
второстепенными. 

— Согласна, если бы речь шла только о 
национальности. Но дело в том, что гагауз 
в глазах молдавского избирателя — это не 
просто другая национальность. Он вос-
принимается как представитель региона, 
считающегося «сепаратистским». 

— Санду тоже вызывает у избирателей 
определенные негативные ассоциации, на-
пример, ходят слухи о ее нетрадиционной 
ориентации. В такой консервативной, право-
славной стране, как Молдавия, для многих это 
неприемлемо. Так что у каждого кандидата есть 
свои недостатки в глазах избирателей. 

— Какую роль в этих выборах будет 
играть Ренато Усатый? Раньше он считался 

чуть ли не пророссийским, а на последних 
президентских выборах обеспечил по-
беду Санду. 

— Усатый имел бизнес в России, имел 
дом на Рублевке, у него была поддержка в 
высших эшелонах власти в РФ. Эта поддерж-
ка была примерно равнозначна той, которую 
имел Игорь Додон. У Игоря Николаевича была 
поддержка на уровне президента и премьера, 
у Ренато Усатого была поддержка на уровне 
политических и бизнес-структур. Но потом 
Усатый попал в ряд скандалов, связанных с 
выводом денег. На него завели уголовное дело. 
Кто-то его предупредил, и он успел сбежать 
из РФ. Но его уголовное дело до сих пор не 
закрыто. Он сбежал к своей сестре Веронике 
в Румынию. Сестра замужем за румынским 
мультимиллионером, главным дилером фир-
мы BMW в Румынии и спонсором президента 
Клауса Йоханниса Майклом Шмидтом. Поэтому 
Усатого взяли под свое покровительство ру-
мынские спецслужбы. В 2020 году он открыто 
поддержал Майю Санду. Тогда в первом туре 
Додон набрал 32%, Санду 37%, а он около 17%. 
Его голоса были ключевыми. Причем это были 
голоса пророссийского электората. Во втором 
туре он призвал своих избирателей голосо-
вать за Санду. А потом уехал в Румынию и в 
Дубай. Он там то карасей ловил, то выставлял 
в социальных сетях фотографии с разными 
девушками. Сейчас он ведет праздный образ 
жизни. Непонятно, откуда у него огромные 
финансовые ресурсы. Бросает деньги направо 
и налево: на какие-то футбольные команды, 
концерты. Привез пару тонн раков, запустил их 
в какое-то озеро и всех пригласил на рыбалку. 
Потом привез пару грузовиков рыбы и запустил 
их в другое озеро. Опять пригласил народ. 
Скорее всего, он будет на 3-м или на 4-м месте. 
И мы боимся, что во втором туре он призовет 
голосовать против кандидата от оппозиции и за 
Майю Санду. Потому что в противном случае у 
него будут огромные проблемы и в Румынии, и 
в самой Молдове, и с Интерполом. Сейчас его 
уголовные дела в Молдове закрыты. Но если 
он будет дергаться, их могут открыть заново. 
Поэтому дергаться он, скорее всего, не будет. 
Будет делать то, что ему скажут румынские 
спецслужбы.  

— От проевропейских партий выдви-
нулся еще один экзотический кандидат 
— Октавиан Цыку. Ранее он выступал со 
скандальными заявлениями, что в холоко-
сте на территории Молдавии во время ру-
мынской оккупации виноваты сами евреи. 
То есть прямо оправдывал преступления 
румынских фашистов. 

— Этот момент я как-то пропустил, но Цыку 
действительно персонаж скандальный: русо-
фоб, унионист… Он не признает ни молдавской 
нации, ни молдавского языка, ни молдавской 

государственности, ни молдавской истории, 
считая все это продуктами больного вооб-
ражения Сталина. Более того, он товарищ со 
странностями. Однако правдоруб. Говорит 
многие вещи, которые на правом, проевро-
пейском фланге как бы не принято говорить. К 
примеру, на днях он заявил, что очень сложно 
конкурировать с Санду, потому что во втором 
туре всем проевропейским кандидатам при-
дется сняться и поддержать ее. Это был намек 
на то, что Запад будет давить всех конкурентов 
Санду на правом фланге, чтобы они все снялись 
в ее пользу. Также он заявил, что европейская 
интеграция — это не про идею, а про большие 
деньги, которые Запад вкачивает в Молдову и 
которые разворовываются проевропейскими 
партиями. Он об этом заявил открыто. За его 
спиной сейчас 4 партии, но все члены этих пар-
тий могут поместиться в советском «жигуле». 
Их совокупный рейтинг то ли 0,3%, то ли 0,5%. 
Понятно, что, если в него вкачать кучу денег и за 
него будет агитировать вся сеть Сороса, может 
быть, он возьмет 4–5%. Эти 5% — унионистский 
электорат, это граждане, которые ненавидят 
Молдову и хотят ликвидировать эту страну и 
объединиться с Румынией. Этот проект тоже 
является проектом американского посольства, 
проектом-спойлером в пользу Санду. Его зада-
ча собрать недовольных, разочаровавшихся во 
власти Санду проевропейских и прорумынских 
избирателей для того, чтобы во втором туре 
Цыку призвал их голосовать за нынешнего 
президента. Понимаете, как работают наши 
друзья американцы? Они на левоцентрист-
ском, пророссийском фланге запускают снова 
Ренато Усатого, накачивают его деньгами; на 
праворадикальном, прорумынском сегменте 
накачивают Октавиана Цыку; для центристов 
они тоже кого-то запустят; и потом во втором 
туре все эти кандидаты должны будут поддер-
жать Санду и призвать народ голосовать против 
оппозиционного кандидата, которым, скорее 
всего, станет Александр Стояногло. И это учи-
тывая тот факт, что в Молдове не осталось ни 
одного оппозиционного ТВ-канала, ни одного 
оппозиционного сайта, зарыто 13 телека-
налов, главным образом русскоязычных, 
заблокировано 70 русскоязычных порталов, 
заблокированы все российские порталы. 
В Молдове доступа к российским сай-
там нет от слова «совсем». Зато есть 
дикая разнузданная европропаганда. 
105 СМИ я насчитал в 2021 году. И вот 
на этом фоне мы проводим выборы и 
референдум за европейскую инте-
грацию. Понятно, что оппозиции 
будет очень сложно. 

— Может ли настоящая 
оппозиция оставить свои 
разногласия ради победы 
и объединиться вокруг Стоя-
ногло или кого-то еще? 

— Была надежда, что оппозиция 
объединится вокруг Стояногло еще в 
первом туре. Но оппозиционный блок 
«Победа» Илана Шора выдвинул свое-
го кандидата — Василия Болю; быв-
шая глава Гагаузии Ирина Влах тоже 
пошла отдельно, экс-премьер Ион 
Кику объявил о своей кандидатуре 
в числе первых, еще один бывший 
премьер-министр, Василий Тар-
лев, тоже решил баллотироваться 
отдельно. Не исключено, что до-
бавится еще кто-то. В результате 
получается, что левый фланг 
максимально раздроблен. 
Тут целый самосвал кан-
дидатов. А на правом 
фланге только экс-

глава МВД Андрей Нэстасе и Цыку. Возможно, 
их еще в первом туре заставят сняться в пользу 
Майи Санду. Плюс этого одного кандидата, в 
данном случае это Санду, поддерживают 14 
тысяч НКО, 105 СМИ, 70 европейских партий 
и все эти лидеры, которых вы сегодня видите 
в качестве кандидатов. 

— Что мешает оппозиции действовать 
согласованно? 

— Санду и стоящие за ней НАТО и амери-
канцы пытаются просто зачистить политиче-
ское поле и раздавить всех конкурентов. Они 
запугивают левоцентристскую оппозицию, они 
заводят уголовные дела, они дают понять: если 
будете встречаться и объединяться, сядете в 
тюрьму. Я 20 лет преподавал в университете 
политические науки, являюсь доктором по-
литических наук, автором десятков научных 
статьей и книг, и на меня тоже завели уголовное 
дело. Это произошло впервые в моей жизни. 
Американцы в своих колониях создают сово-
купность законов, при помощи которых они 
контролируют и запугивают оппозицию. Надо 
сказать, запугивают эффективно. Вы в Молдо-
ве сегодня по пальцам пересчитаете тех, кто 
решится дать интервью российскому СМИ или 
поехать в Россию. Потому что понимают: съез-
дил в Россию — на второй день на тебя могут 
завести уголовное дело. Ты можешь попасть 
в санкционный список. Тебя могут назвать 
агентом ФСБ, или агентом Кремля, или еще 
что-то. Это в России привыкли действовать ла-
сково, мягко. А тут ребята не шутят. Шаг влево, 
вправо — уголовное дело, запретили партию, 
закрыли газету, посадили человека… 

— У представителей блока «Победа» 
недавно в Молдове были арестованы 
счета.

— Конечно. По просьбе Санду и ее партии 
PAS (партия Действия и солидарности) США и 
ЕС ввели санкции против определенного спи-
ска лиц — граждан Молдовы и РФ. 

В Молдове их банковские 
счета были заморожены. Их 
передвижение по Европе 
ограничено. Их собствен-

ность в Европе, если она 
там есть, арестована. Они 
не смогут участвовать в вы-
борах. Я даже сомневаюсь, 
что их представитель Боля 
будет зарегистрирован. 

Они считают, что эта партия 
пророссийская, что ее под-

держивает Кремль, значит, 
их надо просто выбросить из 

политической системы. 
— Похоже, что власти со 

всех сторон подстраховались. 
Тем не менее ожидаете ли вы 
еще и фальсификации результа-
тов выборов и референдума? 

— Конечно, фальсификации 
будут, они уже сейчас происходят. 
Во-первых, это использование 
административного ресурса. 
Когда во всех госучреждениях, 
начиная от министерств и закан-

чивая поликлиниками, мэрия-
ми, школьными библиотеками, 
везде листовки, в которых нас 

призывают не только прийти на 
референдум, но и проголосовать 

за европейскую интеграцию. Когда 
президент страны встречается со 

всеми мэрами Молдавии (всего 
900 мэров), с руководителя-

ми районов, директора-
ми школ, директо-

рами театров, 

директорами различных госпредприятий и 
призывает их обеспечить участие в референ-
думе и голосование за европейскую интегра-
цию. Когда день и ночь по всем телеканалам 
крутят ролики, призывая голосовать за евро-
пейскую интеграцию; когда десятки, сегодня 
уже даже сотни СМИ призывают голосовать за 
европейскую интеграцию, то я задаю простой 
вопрос: что это? Это референдум? Это так 
вы спрашиваете волю народа? Когда на всех 
телеканалах, во всех дебатах участвуют только 
сторонники европейского вектора. Когда все 
оппозиционные телеканалы, интернет-порталы 
запрещены, то есть у людей нет выбора. Вроде 
бы проводится референдум за изменение кон-
ституции в пользу ЕС, но на самом деле выбора 
нет. Вам открыто вбивают в голову, что если вы 
не проголосуете за европейский вектор, то у 
вас будут проблемы. Один пример. На днях 
министр сельского хозяйства Владимир Боля 
встретился с фермерами, которые просили у 
него государственных субсидий. По закону в 
этом году у нас фермерам должны выдать 1 
миллиард 700 миллионов леев. Министр им 
говорит: если вы проголосуете на референду-
ме за европейскую интеграцию, вы получите 
помощь от государства для ваших хозяйств. А 
если не проголосуете, не получите. Это гово-
рится открыто и публично, есть видеозапись 
этой встречи. Это что? А голосование по почте 
— это что? А когда в Европе открывают 300 
избирательных участков, а в РФ по сей день 
неизвестно, сколько их будет открыто — гово-
рят, то ли 8, то ли 9, то ли еще меньше?.. Это 
что, это равные условия? А когда вы проводите 
референдум в один день с президентскими 
выборами? Было решение конституционно-
го суда от декабря 2014 года, где было ясно 
сказано, что нельзя проводить референдум 
одновременно с президентскими выборами, 
потому что избиратель может запутаться. Тем 
не менее Санду пошла на это, чтобы получить 
электоральные бонусы: получается, что, если 
вы за Европу, значит, вы за Майю Санду. Вот в 
чем ее фишка, ведь ей не с чем идти на выборы. 
ВВП упал, зарплаты и пенсии упали, газ подо-
рожал в разы, электричество тоже, в 2022-м 
инфляция в Молдове была самой высокой в 
Европе — 30%. Страна за эти три года недо-
считалась 210 тысяч человек, рождаемость 
в 2023 году была всего 24 тысячи, то есть на 
три тысячи меньше, чем в 2022-м, и на 9 тысяч 
меньше, чем смертность. То есть умерло 33 
тысячи, родилось 24 тысячи. Вот «достижения» 
Майи Санду. Абсолютная бедность — 31% на-
селения. То есть в стране — кандидате в члены 
ЕС 31% населения живет на 2 доллара в день. 
В 2020 году абсолютная бедность в Молдове 
составляла 24%. У нас газ дороже в разы, чем на 
Украине. На Украине кубометр стоит 8 гривен, 4 
молдавских лея. У нас кубометр газа год назад 
стоил 30 леев. То есть в 7 раз дороже, чем на 
Украине, где идут боевые действия. Сейчас — 
12 леев. Поэтому ей не с чем идти на выборы, 
и она решила прийти с идеей евроинтеграции. 
Типа, кто хочет в Европу, кто хочет жить при-
певаючи, голосуйте за меня.

— В начале августа в Молдавии нача-
лись военные учения с участием военных 
США и Румынии. То есть военное сотруд-
ничество с Западом растет и крепнет? 

— В прошлом году у нас было 17 военных 
учений или 19. Военные учения со странами 
блока НАТО идут в формате нон-стоп. Заканчи-
ваются одни военные учения, начинаются дру-
гие. Напомню, что страна является нейтральной 
по конституции. Но о каком нейтралитете можно 
говорить, если она проводит военные учения с 
блоком НАТО и делает это постоянно? 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

«Шаг влево, шаг вправо 
— уголовное дело, 
запретили партию, 
закрыли газету, 
посадили человека»

ПЕЧЕНЬКИ ПО-МОЛДАВСКИ
Совместные учения военных Молдавии и США.

Майя Санду.

Памятник 
Стефану 
Великому 
в Кишиневе.

р р р
Румыны активно воевали на стороне Гитлера, 
на их счету множество военных преступлений.
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11 августа — траурная дата в 
истории отечественной граж-
данской авиации. Именно в этот 
день 45 лет назад над Днепро-
дзержинском столкнулись два 
пассажирских лайнера. Погибли 
все, кто находился на бортах, — 
178 человек, и среди них футболи-
сты команды «Пахтакор». Матери-
алы расследования столь ужасной 
катастрофы были долгое время 
засекречены. Корреспондент «МК» 
поговорил со специалистом, кото-
рый принимал участие в проведе-
нии экспертиз и выявлении причин 
случившегося.

Лайнер Ту-134, выполнявший рейс по 
маршруту Ташкент — Минск, вылетел из 
столицы Узбекистана 11 августа в 11.30 по 
местному времени. На его борту находилось 
7 членов экипажа и 77 пассажиров. Среди них 
17 человек из футбольного клуба «Пахтакор»: 
14 игроков, тренер, администратор, врач. Че-
рез день пахтакоровцам предстояло сыграть 
очередной матч чемпионата СССР с минским 
«Динамо». 

Воздушное путешествие проходило впол-
не благополучно. Согласно графику самолет 
совершил промежуточные посадки для доза-
правки сперва в Гурьеве, потом в Донецке. Из 
аэропорта главного города Донбасса вылетели 
в 13.11. Оставался последний участок пути до 
Минска. Именно там и подстерегла беда. На 
высоте нескольких километров вдруг страшный 
удар, грохот — и вниз летят обломки, изуро-
дованные людские тела…

Случилось то, вероятность чего исчезаю-
ще мала, сродни обнаружению иголки в стоге 
сена: в бескрайнем воздушном пространстве 
столкнулись два самолета. Пассажирских! 

Поскольку в одном из них погибла почти в 
полном составе известная футбольная коман-
да, о данной катастрофе появились все-таки 
очень скупые сведения в газетах. Но никаких 
подробностей советским гражданам не рас-
крывали, для них это ЧП оставалось загадкой. 
Как часто бывало в подобных случаях, народ-
ная молва тут же стала «разукрашивать» его. 
Ходили слухи, что лайнеры сбили ракетами 
военные — то ли случайно, то ли поскольку «Ту-
полевы» залетели по ошибке в некую запретную 
зону. Другая версия — гибель пассажирского 
самолета с «Пахтакором» на борту результат 
междоусобицы, затеянной недолюбливающи-
ми друг друга руководителями двух союзных 
республик — Украины и Узбекистана… 

Конечно, все это досужие вымыслы. Но 
истинной причины трагедии, случившейся 
в небе над Днепродзержинском, довольно 
долгое время никто не знал. Над разгадкой 
этой тайны бились специалисты. Один из них 
много лет спустя поделился своими воспоми-
наниями с нашей газетой. 

 «…понял, 8400»

— В то время я служил в Государственном 
научно-исследовательском испытательном ин-
ституте авиационной и космической медицины, 
— рассказывает Владимир Щербинский. — Был 
сотрудником отдела безопасности полетов. 
Мы занимались летными происшествиями и 
предпосылками к ним. 

Однажды в сентябре 1979-го вызывает 
нас с коллегой, майором Олегом Беланом, 
командир: «Из Министерства гражданской 
авиации обратились за помощью. Два лайнера 
столкнулись в воздухе — почти 200 гробов. 
Они уже больше месяца безуспешно колдуют 
над записями из «черных ящиков», чтобы по-
нять, почему это произошло… Мы последняя 
инстанция, которая может помочь. Если не 
докопаемся до причины, происшествие так и 
останется «висяком».

По существовавшим тогда в НИИ нор-
мам на такую работу отводилось не более 10 
дней. Мы с Олегом сказали, что за положенное 
время все сделаем. Но, как оказалось потом, 
погорячились.

Из МГА передали две пленки, на которые 
скопированы с бортовых самописцев записи 

перего-
воров с землей эки-

пажей разбившихся лайнеров. Стали мы их 
крутить… Проходит 8 дней, а у нас не полу-
чается разобраться в последовательности 
происходившего. 

Дело в том, что это воздушное проис-
шествие очень необычное. Ведь, как правило, 
крушение терпит один самолет или вертолет. 
При расследовании аварии эксперты изучают 
запись переговоров, сохраненную «черным 
ящиком», которая помогает установить хро-
нологию событий. А тут сразу два лайнера 
погибли. И в наличии две отдельных записи 
речевых самописцев. Полностью состыковать 
их во времени, чтобы стало понятно, какие ко-
манды раньше отданы, какие позднее, какова 
очередность действий экипажей, получаемых 
ими с земли команд, оказалось невозможно. 

Тогда пришла в голову идея. «У нас не хва-
тает информации. Давай запросим гэгээсов-
скую пленку из той диспетчерской, которая 
вела эти самолеты перед их гибелью».

ГГС — так сокращенно называют громко-
говорящую связь в районном центре управле-
ния полетами. Там ведется постоянная запись 
происходящего в эфире и в помещении, где 
работает дежурная смена. Использование 
такой пленки при проведении экспертизы лет-
ного происшествия — это довольно нетипич-
ный случай. Но в ситуации с расследованием 
причин катастрофы над Днепродзержинском 
она очень помогла. На ней зафиксирован весь 
радиообмен: выходы в эфир с одного, с дру-
гого, с третьего… восьмого бортов, находив-
шихся в это время в зоне ответственности 
данного центра управления, ответы с земли, 
разговоры диспетчеров между собой, щелчки 
переключаемых приборов… Для нас главное 
— слышно, кто что в какой момент говорит. 
Благодаря этому удалось восстановить хро-
нологию — последовательность радиообмена 
между диспетчером и этими двумя «подведом-
ственными» ему самолетами. 

— Какая же картина тех трагических 
событий сложилась благодаря вашим 
расшифровкам?

— Перед происшествием земля самолеты 
с эшелона на эшелон перекидывала. В том рай-
оне литерная воздушная трасса находилась, и 
диспетчера старались ее зону не задейство-
вать для полетов простых лайнеров...

— Литерная трасса — это для каких-то 
спецбортов?

— Да. Говорили, что в день трагедии дол-
жен был лететь Брежнев. Хотя, судя по со-
общениям в новостях, он к тому времени уже 
отдыхал на Черноморском побережье. Но эта 
трасса была забронирована. Может, кто-то 
еще из членов правительства должен был по 
ней тогда лететь? Не знаю.

— Кто руководил действиями экипажей 
с земли?

— Еще до того как оба «Туполевых» прибли-
зились к этому району неподалеку от Днепрод-
зержинска, в районном центре Единой системы 
управления воздушным движением, который 
отслеживал здесь обстановку, заступила на 
дежурство новая смена. Конкретно данный 

сектор зоны полетов контролировал молодой 
20-летний парень Николай Жуковский. По при-
нятым правилам за работой малоопытного еще 
сотрудника должен был следить начальник сме-
ны, но он почему-то поручил быть наставником 
новичка другому — одному из диспетчеров 1-го 
класса Владимиру Сумскому. 

Теперь относительно двух Ту-134. Пятиз-
начные цифровые обозначения обоих начина-
лись на 65. А дальше… 65816 — это самолет, 
летевший из Челябинска в Кишинев. А 65735 
следовал из Ташкента через Донецк, где произ-
вел промежуточную посадку, в Минск. Как раз 
на нем и добиралась до столицы Белоруссии 
футбольная команда «Пахтакор».

Экипаж «молдавского» борта неодно-
кратно запрашивал высоту 9600 (а шли они 
на 8400 метрах), но диспетчер такой подъем 
запрещал: этот эшелон занят. Действительно, 
как раз туда он перевел один из находившихся 
в контролируемой зоне полетов лайнеров. 

Тут следует отметить железное правило, 
которое требуется неукоснительно соблюдать. 
Для летного состава и соответствующих на-
земных служб и у военных, и у гражданских 
был принят единый стандарт, регламент, как 
должен выходить на связь участник радиооб-
мена. Он обязательно дает предварительно так 
называемую «квитанцию» — называет номер 
своего борта. Например: «Я 543-й (первые 
две цифры регистрационного номера обыч-
но ради краткости пропускают и называют 
только три последние), иду курсом таким-то, 
высота такая-то, разрешите то-то и то-то». 
Диспетчеру необходимо отреагировать тоже 
с использованием квитанции: «Борт 543-й, 
вас понял. Разрешаю то-то и то-то». В ответ на 
сообщение с земли экипаж самолета должен 
обязательно подтвердить, что информация им 
получена: «Борт 543-й. Вас понял, выполняю 
то-то». Таким образом в каждой фразе радио-
обмена должна быть квитанция, обозначающая 
регистрационый номер самолета.

В самые последние минуты перед ката-
строфой диспетчер начал «перетаскивать» 
лайнеры. Насколько я помню, тот, который 
следовал в Минск, недавно взлетев из Донец-
ка, набирал высоту и экипаж хотел подняться 
на 9 с лишним тысяч, однако ему земля до 
поры не разрешала. Но вот теперь сотрудник 
РЦ захотел поднять повыше оба эти борта, и 
«белорусский», и «молдавский».

Во время переговоров в эфире возник 
шум. Такое очень часто бывает, когда включают 
тангенты (кнопки или клавиши переключения 
переговорного устройства с приема на пере-
дачу. — А.Д.): при их срабатывании слышен в 
эфире скрипящий щелчок. Кроме того, могут 
вмешаться, например, помехи от грозовых 
разрядов и т.д. В итоге распоряжение, отдан-
ное молодым диспетчером «белорусскому» 

самолету, который должен был набирать высо-
ту, прозвучало весьма невнятно: «Борт 735-й, 
займите 9000». При этом Жуковский предупре-
дил, что на высоте 8400 идет еще один борт 
пересекающимся курсом. 

Следующий выход в эфир, зафиксирован-
ный на пленке, сопровождался очень значи-
тельными помехами. Из-за этого фраза звучит 
совсем неразборчиво. Мы долго пытались 
понять, что же было сказано. 

Сперва идет сильный треск, совершенно 
забивающий человеческий голос. Потом вроде 
бы произносят «понял», но тоже скрежет на-
кладывается на это слово. Для подтверждения 
своих предположений мы приглашали коллег 
по институту слушать «свежим ухом»: «Можешь 
определить, что он сказал?» А потом даже 
сняли звуковой спектр данного фрагмента и 
сравнили его со спектрами других записей, где 
уже более четко слышно слово «понял», благо 
пилоты его довольно часто произносят при 
переговорах с землей. Лишь столь непростым 
образом удалось расшифровать произнесен-
ное летчиком. Зато следующая часть фразы 

— «8400» — довольно хорошо слышна. 
В итоге нам удалось разобрать конец фра-

зы: «…понял, 8400». Но кто понял? Один самолет 
еще летит на 8400 метрах, другой переходит на 
этот же эшелон? Конечно, молодой диспетчер 
должен был бы согласно регламенту в такой 
ситуации срочно разобраться, запросив оба 
экипажа: «Какой борт понял 8400?» Тогда, если 
бы один из них ответил «я борт такой-то, пере-
шел на 8400», а другой «я борт такой-то, иду на 
8400», стала бы сразу ясна возникшая опас-
ность и наверняка диспетчер увел бы какой-то 
из «Туполевых» на другой эшелон.

Однако Жуковский этого почему-то не 
сделал — тут явное несоблюдение установ-
ленных правил радиообмена. То есть чреватую 
самыми серьезными последствиями ситуацию 
в воздухе неопытный еще парень прошляпил. 
А его наставник, диспетчер Сумской, слишком 
поздно заметил, что лайнеры опасно сбли-
жаются, идя на равной высоте. Он стал было 
переводить эти Ту-134 на разные эшелоны. 
Но не успел. 

— Вы смогли разобраться, кто из лет-
чиков произнес те несколько слов?

— По результатам проведенной дополни-
тельной экспертизы спектрограммы фразы 
«…понял, 8400» мы пришли к выводу, что с 
большой долей вероятности она прозвучала 
с 735-го, «белорусского» борта. 

Но главный итог наших трудов — благодаря 
использованию гэгээсовской пленки с запи-
сями удалось выявить причину случившейся 
трагедии. После почти двух недель напря-
женной работы мы дали окончательный ответ: 
лайнеры протаранили друг друга в воздухе 
из-за оплошности диспетчеров… Насколько 
я знаю, позднее суд приговорил Жуковского и 
Сумского к 15 годам лишения свободы. 

«Столкнулись 
под прямым углом»
Катастрофа произошла в 13.36. Самое 

первое сообщение о ней поступило от коман-
дира самолета Ан-2, который выполнял рейс из 
Черкасс в Донецк. В 13.40 он передал диспет-
черу центра управления полетами: «В районе 
населенного пункта Куриловка наблюдаю па-
дение частей самолета. По-моему, Ту-134». 

Позднее, изучив останки разбившихся 
лайнеров и их разброс, удалось восстановить 
картину ужасного воздушного тарана. Еще 
роковая случайность: один из «Туполевых», 
оказывается, приближался к точке пересечения 
курсов, отклонившись на пару километров от 
штатного воздушного коридора. В обычной 
ситуации это не является опасным преце-
дентом, находясь на указанном им эшелоне, 
самолеты могут на 1–2 километра смещаться 
вправо или влево. Но в том, что происходило 11 
августа 1979-го над Днепродзержинском, эти 
«лишние» километры стали важным звеном в 
цепочке факторов, приведших к гибели почти 
200 человек.

По воспоминаниям В.Щербинского, когда к 
ним в институт приехали специалисты из МГА, 
кто-то из них уточнил, говоря о катастрофе: 
«Сошлись нос к носу». «Там на этой высоте была 
приличная облачность, и пилоты самолетов 
практически до последнего момента не могли 
видеть друг друга. Они столкнулись почти под 
прямым углом...». 

«Молдавский» Ту-134 врезался в среднюю 
часть лайнера, летевшего поперек курса. При 
этом сам получил от «белорусского» «Туполева» 
сильнейший удар концом его правого крыла по 
кабине пилотов и примыкающей к ней части 
пассажирского салона. Все, кто находился 
там, погибли мгновенно. А у 735-го оторвало 
кусок этого крыла. 

После первого столкновения самолеты, 
отскочившие друг от друга, развернуло в проти-

воположные стороны и они вновь ударили друг 
друга, уже хвостовыми частями. Результатом 
стали новые серьезные повреждения: 816-й 
гондолой своего левого двигателя снес 735-му 
верхний кусок киля со стабилизатором, при 
этом сам он лишился крыла. 

Из-за полученных повреждений «молдав-
ский» Ту распался на несколько частей, еще 
находясь в воздухе. Пилоты другого лайнера, 
по некоторым предположениям, попытались 
перевести свой изуродованный «Туполев» в 
планирование и совершить аварийную по-
садку, однако им это не удалось. Как уточнили 
эксперты при расследовании, на высоте не-
скольких километров самолет сорвался в пике 
и рухнул вниз.

Падающие фрагменты разрушившегося 
«молдавского» лайнера едва не наделали бед 
на земле. Основная часть его фюзеляжа упала 
в нескольких километрах от села Куриловка, 
правую стойку шасси обнаружили в Днепре, а 
левый двигатель грохнулся прямо на песчаный 
пляж — излюбленное место отдыха жителей 
окрестных поселков. 11 августа в 1979-м при-
шлось на выходной, субботу, но, к счастью, 
из-за начавшегося буквально за считаные ми-
нуты до ЧП дождя эта пляжная зона опустела, 
поэтому обошлось без жертв.

Таран двух лайнеров под Днепродзер-
жинском стал на долгое время крупнейшей 
авиакатастрофой в СССР. До сих пор по ко-
личеству погибших это чудовищное проис-
шествие остается в числе самых значитель-
ных столкновений за всю историю мировой 
авиации. Черной краски событиям 11 августа 
1979 года добавляет присутствие на одном 
из разбившихся Ту-134 футбольной команды 
из высшей лиги. 

«Миша, летим с нами!»
По меркам чемпио-

ната СССР ташкентский 
«Пахтакор» относили к 
числу середнячков. Одна-
ко как раз в сезоне-79 ко-
манда из узбекской сто-
лицы стала «зажигать». 
Многие связывали это с 
приходом нового тренера 
— известного специали-
ста Олега Базилевича. За 
период, непосредствен-
но предшествовавший 

описываемой здесь трагедии, пахтакоровцы 
одержали четыре победы подряд и в турнир-
ной таблице уже совсем близко находились от 
лидеров. В некоторых газетах даже появились 
фанфарные заголовки типа «Пахтакор» рвется 
к медалям».

Большие надежды, связанные с продолже-
нием победной серии, болельщики возлагали 
на предстоявший команде 13 августа выездной 
матч с минским «Динамо». Для участия в нем в 
столицу Белоруссии команда отправилась — 
тогда это было в порядке вещей — обычным 
рейсом «Аэрофлота». Утром 11 августа в салон 
Ту-134, следующего по маршруту Ташкент — 
Минск, поднялась почти вся основная команда. 
Почти вся.

Несколько человек отсутствовали — их 
судьба уберегла. Старший тренер Олег Бази-
левич улетел из Ташкента раньше: он захотел 
перед матчем навестить свою семью, нахо-
дившуюся на отдыхе. Еще двое пахтакоровцев 
утром 11-го опоздали в аэропорт: защитник 
Анатолий Могильный и массажист Анатолий 
Дворников.

Зато были другие, которые оказались на 
борту злополучного «Туполева» вне списка. 
Один из игроков дублирующего состава, 18-
летний Сирожиддин Базаров, не полетел на-
кануне в белорусскую столицу вместе со всей 
«молодежкой», которой предстояло играть 
с молодыми минчанами на день раньше, 12 
августа. Есть информация, что причиной такой 
задержки стал приезд к парню в Ташкент его 
отца. Руководство команды пошло навстречу 
футболисту и в виде исключения позволи-
ло вылететь сутки спустя вместе с основным 
составом.

А вот полузащитник Михаил Ан — глав-
ная звезда «Пахтакора», обладатель титула 
чемпиона Евро-76 среди молодежных команд, 
член сборной СССР, — вообще должен был 
остаться в узбекской столице. Сыграть с «Ди-
намо» ему мешала полученная в предыдущем 
матче травма. Однако парень, переживающий 
за свой коллектив, пришел проводить товари-
щей в аэропорт. По воспоминаниям очевидцев, 
буквально в последний момент перед завер-
шением посадки на рейс футболисты, поняв, 
что Могильный наверняка опоздал, уговорили 
Ана лететь в Минск и поддержать их во время 
непростого матча: «Миша, летим с нами!».

Гибель сразу целой команды в разгар пер-
венства — случай для футбольного чемпионата 
Советского Союза беспрецедентный. Одна-
ко высшее спортивное руководство решило 
срочно возродить «Пахтакор» и не исключать 
его из участников игр. Федерация футбола 
СССР обратилась к другим клубам высшего и 
первого дивизионов с предложением передать 
нескольких игроков для комплектования нового 
состава ташкентской команды. В итоге «Пах-
такор» буквально за считаные дни пополнило 
полтора десятка футболистов из «Спартака», 
ЦСКА, «Торпедо», «Черноморца»… Опытнейший 
наставник Олег Базилевич сумел быстро со-
брать из них и наладить вполне боеспособный 
«футбольный механизм». Уже менее чем через 
две недели после трагедии узбекский клуб 
вновь заиграл в чемпионате: 23 августа состо-
ялся матч против ереванского «Арарата».

Конечно, рассчитывать на серьезные успе-
хи экстренно созданного коллектива было 
трудно. Поэтому футбольное руководство при-
няло решение, гарантирующее этой команде 
на ближайшие три сезона место в высшей лиге 
даже в случае, если она займет последнюю 
строчку в турнирной таблице. (К слову ска-
зать, по итогам сезона 1979 года ташкентцам 
такая льгота не пригодилась — они заняли 
9-е место.)

В память о членах футбольного клуба, 
ставших жертвой столкновения самолетов в 
небе над Днепродзержинском, на ташкентском 
Боткинском кладбище создали внушительного 
вида мемориал. На семнадцати мраморных 
плитах — фамилии пахтакоровцев, погибших 
столь страшной смертью. А выше надпись 
золотыми буквами: «Пахтакор». Помним, чтим, 
гордимся». 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
19 августа 2024 года 
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ИГРЫ ПАТРИОТОВ
В ночь с 18 на 19 августа 1991 года в 
СССР в ходе попытки госпереворота 
был создан Государственный комитет 
по чрезвычайному положению (ГКЧП). 
В него вошли представители высшего 
партийного руководства страны, не-
согласные с политикой президента 
Советского Союза Михаила Горбаче-
ва. Эти люди попытались отстранить 
от власти главу государства и не до-
пустить развала страны, который, по 
мнению создателей этой структуры, 
мог начаться 20 августа во время под-
писания Союзного договора, то есть 
преобразования СССР в Союз Суве-
ренных Государств, республики кото-
рого получали право выхода из состава 
этого объединения. Против ГКЧП вы-
шел президент РСФСР Борис Ельцин. 
Общество не поддержало путчистов, 
раскол наметился также и в армии. В 
результате власть перешла к Ельцину, 
а СССР распался. Экономические по-
следствия для России этого события 
«МК» обсудил с членом наблюдатель-
ного совета Гильдии финансовых ана-
литиков и риск-менеджеров Алексан-
дром Разуваевым.

Здравствуй, рынок!
— Как много време-
ни прошло между 
падением ГКЧП и 
формированием 
свободного рынка 
в России? 
— По историческим 
меркам все проис-
ходило почти мгно-
венно. В рамках че-

ловеческой жизни изменения происходили, 
как говорится, на глазах одного поколения. 
Летом 1991 года, будучи студентом, я попро-
сил отца, ныне покойного, международного 

гроссмейстера по шахматам Юрия Сергеевича 
Разуваева, который часто бывал на Западе и 
прекрасно знал жизнь при капитализме, по-
советовать мне страну для эмиграции, при-
чем ту, где есть развитый фондовый рынок. 
Быть работником Госбанка, Госплана СССР или 
Института экономики Академии наук меня не 
очень прельщало. А вот мир рынка акций или 
инвестиций был мечтой, ради которой стои-
ло покинуть Москву. Однако отец сказал, что 
уезжать из Москвы не стоит: на месте СССР 
скоро будет Россия. «А когда ты окончишь уни-
верситет, будет и рынок акций», — предсказал 
он. До краха коммунизма или ГКЧП оставалось 
пару недель. А Российская торговая система 
(РТС), или организованный рынок акций при-
ватизированных предприятий, заработал 4 
года спустя — уже 1 сентября 1995 года.

— Переход жизни на новый лад шел 
тяжело? 

— Недалекие люди почему-то называют 
август 1991 года первой цветной революци-
ей на постсоветском пространстве. Однако 
это принципиально разные истории. Начнем 
с того, что в июне 1991 года Борис Ельцин 
был избран президентом в один тур. Связ-
ка жесткий Борис Ельцин и герой-афганец 
Александр Руцкой была обречена на победу. 
Ельцин делал ставку не только на либералов, 
но и на патриотов из среды православных, 
последователей белого движения… Второй 
раз он повторил этот трюк летом 1996 года 
с Александром Лебедем. Решающую роль, 
конечно, сыграли переговоры Ельцина и сило-
виков. Среди последних Борис Николаевич был 
тоже очень популярен. Не случайно многие из 

них потом заняли ведущие позиции или стали 
основными акционерами в новых финансовых 
и промышленных компаниях. Россия отвергла 
неэффективную экономическую систему и 
решила строить у тебя свободный рынок. 

— В чем главные экономические ре-
зультаты ГКЧП?

— Практически все, что сегодня есть в 
России, прямо или косвенно можно к ним от-
нести. Напомню, что сам путч длился всего 
три дня. Это было сложное для страны время. 
Люди массово в магазинах «Березка» скупали 
за валюту всё, что можно было. На черном 
рынке курс советского рубля упал с 30 рублей 
за доллар США до 100 рублей за единицу аме-
риканской валюты и назад так и не вернулся. 
В России произошла в тот момент буржуазная 
революция, то есть смена политической фор-
мации. В нашей стране появились не только 
рынок со всеми его плюсами и минусами, но и 
свобода слова, вероисповедания, открылись 
границы. Появилось ощущение такой свободы, 
по которой до сих пор многие ностальгируют. 
Сегодня у нас есть рубль, который мы относи-
тельно свободно меняем на любые другие ва-
люты. У нас работает фондовый рынок, который 
доказал свою устойчивость даже в условиях 
санкций. Любой россиянин сегодня может вы-
бирать, работать ли ему на государство, на себя 
в сфере предпринимательской деятельности 
или в частном секторе. Главный итог ГКЧП — 
Россия стала буржуазной страной.

«Наши мечты сбылись»

— Вы говорите об этом с энтузиазмом. 
Но сегодня многие считают тогдашний 
распад СССР трагедией — не только по-
литической, но и личной… 

— Да, сейчас принято лить крокодиловы 
слезы по распаду СССР. Однако никто в 1991 
году не вышел защищать Союз и советскую 
власть. Стоит отметить и еще одну причину 
популярности Бориса Ельцина и идеи суве-
ренитета Российской Федерации. Нефтяные 
месторождения Западной Сибири должны 
были обеспечить России более мягкий пере-
ход к рынку. Вообще, глядя на постсоветские 
республики, можно сделать вывод, что полу-
чилось лишь там, где была нефть. Считаю, что 
из 15 бывших братских республик полностью 
как независимые суверенные государства со-
стоялись лишь РФ, Казахстан и Азербайджан. 
В прессе проходила информация, что из трех 
рублей, которые зарабатывала РСФСР, два 
рубля шли на дотации союзных республик и 
стран социалистического содружества. Борис 
Ельцин, конечно, вошел в нашу историю далеко 
не самым лучшим правителем. Но я считаю, 
если бы он сразу «задавил» мятежную Чечню, 
отрезал от Украины Крым и обменял акции не-
фтянки и телекомов на советские сберкнижки, 
он бы получил другую оценку в истории. 

— Ну вот капитализм в России постро-
ен. Вы считаете, счастья стало больше?

— В августе 1991 года мы мечтали о креп-
кой капиталистической России, в чем-то по-
хожей на романовскую империю, в чем-то на 
США, Великобританию или Германию. Считаю, 
что в итоге наши мечты сбылись. Сбылись не 
благодаря Ельцину, а благодаря Путину. Хотя 
и Путина дал нам Ельцин. Сегодня Россия — 
четвертая экономика мира. В ней беден лишь 
тот, кто болен или ленив. На Московской бир-
же более 30 млн инвесторов, а если считать 
вместе с их семьями, речь идет уже о 100 млн 
причастных к этой сфере россиян. Это фак-
тически две трети населения страны! Мы по-
вторили экономический подвиг немцев или 
японцев после Второй мировой войны. Пахали 
день и ночь, чтобы восстановить страну после 
смуты. Сегодня, спустя 33 года после краха 
ГКЧП, мне в буржуазной России жить намного 

комфортней, чем в СССР. Другое дело, что на 
пути к сегодняшнему дню всем россиянам 
пришлось пройти много испытаний и заплатить 
далеко не самую маленькую цену. Наверное, 
это справедливо: ведь то, что дается бесплат-
но, люди ценят очень редко.

— Почему за минувшие десятилетия 
так сильно менялись отношения России 
и Запада?

— Запад, как, впрочем, и всегда, ничего не 
понял. Россия сама избавилась от коммуниз-
ма, без чьей-либо помощи. Россияне просто 
отказались учить наизусть дедушку Ленина и 
стоять три часа в очереди за молоком. Запад 
перепутал крах коммунизма с победой в «хо-
лодной войне», решив, что мы полусуверенная 
держава второго сорта. Именно этим объяс-
няется нынешний геополитический конфликт, 
в нашей победе в котором я абсолютно не 
сомневаюсь. В разные времена наша страна 
называлась по-разному: СССР, Российская 
империя или Российская Федерация. Но мы 
были, есть и всегда будем великой нацией и 
великой державой. 

— Какой главный политический или 
экономический урок можно вынести из 
краха ГКЧП 33-летней давности?

— Основной урок — это то, что власть, 
которая не способна совершать сильные по-
ступки, всегда проигрывает. Можно ругать за 
какие-то ошибки действующую власть, но не 
ошибается только тот, кто ничего не делает. 
Президент России Владимир Путин никогда 
не боялся брать на себя ответственность. 
Есть старая поговорка: «Делаешь — не бойся. 
Боишься — не делай. А сделал — не сожа-
лей». Крах ГКЧП, конечно, ускорил переход 
России к рынку, и я думаю, это положитель-
ный момент. Коммунистическая экономика 
в том виде, какой она стала к началу 1990-х 
годов, была обречена, и в ее случае, по моему 
мнению, уж лучше ужасный конец, чем ужас 
без конца.

Наталия ТРУШИНА.

«РОССИЯ СТАЛА БУРЖУАЗНОЙ СТРАНОЙ»
Аналитик 
Разуваев 
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одна из крупнейших 

авиакатастроф

ФУТБОЛЬНЫХ 
НАДЕЖД

ВОЗДУШНЫЙ

ТАРАН
11 августа — траурная дата в

1979 год. Футбольная команда «Пахтакор». ста О
пери
но п

описываемой здесь траге
одержали четыре победы

й б б

Михаил Ан.

цепо
200 

ним 
кто-

Ту-134.

скочившие друг от друга, развернуло в проти канун
«мол
с мол
авгус
заде
отца

Обломки «молдавского» лайнера.

Мемориал на месте падения 
самолета с футболистами 
«Пахтакора» в Куриловке.

PA
KH

TA
KO

R.
UZ

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG
W

IK
IP

ED
IA

.O
RG



Умер Ален Делон. Самый красивый актер 
в истории кино XX века. Казалось бы, при 
чем тут спорт?! Но мало кто знает, что 
французский герой-любовник в моло-
дости занимался боксом. И даже одно 
время, чтобы прокормить себя, дрался за 
деньги. А закрепил свои занятия спортом 
Делон, снявшись в роли боксера в извест-
ном фильме режиссера Лукино Висконти 
«Рокко и его братья».

Свой путь в спорте французский актер 
начал еще в юношестве. По его признанию, 
чем он только не занимался: «Я был достаточ-
но спортивным малым. Гонял на велотреке в 
клубе, ходил на бокс. И со страстью наблюдал 
за знаменитыми велогонщиками. Да так, что 
однажды записался в спортивный клуб «Ме-
тро». Недалеко от него находился спортивный 
магазин, в витрине которого стоял безумно 
красивый и очень дорогой велосипед. И каж-
дый раз проходя мимо четырехколесного, 
мечтал, что, когда стану очень богатым, куплю 
его и буду наматывать на нем километры. В те 
времена и подумать не мог, что когда-нибудь у 
меня будет свой автомобиль. При этом всегда 
любил перчатки, ринг и грушу. Мне нравится 
такой изящный бокс, а не драка. Очень им-
понируют Сугар Робинсон и Мухаммед Али. 
У них такая яркая индивидуальная манера 
двигаться на ринге».

Сам Ален не очень любил выпячивать свои 
боксерские способности и на все вопросы о 
спорте говорил, что он выходит на ринг про-
сто для поддержания физической формы. 
Шутя отмечая, что выступает в категории «что-
то между средним и полутяжелым весом». 
Правда, в его жизни был момент, когда ему 

пришлось выйти на ринг не ради удоволь-
ствия, а чтобы выжить. Делон не любил вспо-
минать этот эпизод из своей жизни: «До кино я 
перебивался случайными заработками, чтобы 

прокормить себя. Но никогда бы не подумал, 
что в один прекрасный день у меня не хватит 
денег даже на буханку хлеба. Что делать?! 
Не воровать же идти! И я решил заработать 

себе на пропитание, выйдя на ринг за деньги. 
Тогда я победил. Но для себя сделал вывод, 
что такой бокс для меня неприемлем. С той 
поры выходил на ринг только в двух случаях: 
чтобы понравиться своей спортивной формой 
женщинам и для съемок в фильмах».

И такой момент случился: в 1959 году 
Алена Делона пригласил на главную роль в 
свою драму «Рокко и его братья» итальянский 
режиссер Лукино Висконти. Радости актера 
не было предела. Он был готов проводить 
все свое время на боксерском ринге. Каждое 
утро Делон приходил в зал и занимался 2–3 
часа, чтобы, по его словам, быть похожим в 
фильме на настоящего боксера.

Именно фильм «Рокко и его братья» спу-
стя много лет актер назовет одной из самых 
своих любимых и сложных картин: «Практи-
чески все фильмы о боксе сняты слишком 
топорно и просто. Но только не «Рокко и его 
братья». Съемки в этом фильме мне дались 
достаточно сложно как морально, так и физи-
чески. Пришлось снова проживать внутренне 
то время, когда я зарабатывал себе на хлеб, 
боксируя за деньги».

■ ■ ■
Бокс преследовал Делона на протяже-

нии всей его жизни. В 1972 году француз 
организовал поединок между своим другом 
Жаном-Клодом Бутье и аргентинским бок-
сером Карлосом. Уж очень хотелось актеру 
помочь Бутье вернуть звание чемпиона мира 
по боксу. Делон не только помог в организа-
ции тренировок, но и арендовал стадион, 
на котором должен был пройти поединок, и 
даже потратил немало своих личных денег на 
все это мероприятие. Бой в итоге состоялся. 

Правда, Бутье сумел продержаться на ринге 
всего несколько раундов. Но Делон совсем 
не расстроился. Ему было важнее просто в 
очередной раз приложить руку к его люби-
мому боксу.

Немалую страсть актер питал к автомо-
билям и мотоциклам, коих у него насчитыва-
лось великое множество. Но больше всего он 
симпатизировал двум легендарным маркам: 
Ferrari и Lancia. Неимоверную любовь к крутым 
машинам отмечали и коллеги Делона. Жерар 
Депардье в своих интервью всегда со смехом 
вспоминал сьемки фильма «Двое в городе», на 
которые Делон приезжал на Maserati: «Тогда 
на меня это произвело неизгладимое впе-
чатление. Помню, что в машине был даже 
телефон. Первый телефон в автомобиле! Вы 
можете себе это представить?! Я был просто 
ошеломлен. Прямо с дороги, рисуясь пере-
до мной, Ален звонил хозяину отеля, чтобы 
сказать, что он уже едет».

Любовь к скорости так увлекала Делона, 
что он даже раскошелился на создание соб-
ственной команды Alain Delon Racing Team, 
машины которой одно время принимали уча-
стие в престижных гонках 24 часа Ле-Мана. 
Впрочем, особых успехов этот бизнес актеру 
не принес и канул в Лету.

Девять лет назад на одном из аукционов 
Ален Делон продал свой самый старый и 
очень редкий автомобиль — SWB 250 California 
Spider — за 14,2 миллиона евро. Свой че-
тырехколесный раритет актер приобрел в 
далеком 1963 году после того, как картина 
«Леопард» с участием Делона была удостое-
на «Золотой пальмовой ветви» на Каннском 
кинофестивале.

И даже этого французскому секс-символу 
оказалось мало: несколько лет назад он ре-
шил избавиться и от своей внушительной 
коллекции огнестрельного оружия в количе-
стве 80 единиц, которую собирал несколько 
десятилетий. При этом он всегда отмечал, что 
охотником никогда не был и на всех киносъ-
емках стрелял лишь холостыми патронами. 
На вопрос, почему он решил расстаться со 
своей коллекцией, ответил довольно прагма-
тично: «Вместо того чтобы оставлять своим 
детям в наследство стрелковое оружие, лучше 
оставлю вырученные от его продажи деньги». 
Стоимость лота специалисты тогда оценили 
в 30 тысяч евро. Среди наиболее ценных экс-
понатов выделили охотничье ружье марки 
Purdey с нанесенными инициалами актера 
A.D., а также карабин производства компании 
Holland & Holland, одной из старейших и наи-
более известных в своей области.

Ален Делон всегда жил как хотел. И ни-
когда не скрывал своих пороков. Очень любил 
деньги, дорогой алкоголь и, конечно, красивых 
женщин. В последние годы жизни он часто 
сетовал на время, в котором ему приходилось, 
по его же словам, исключительно существо-
вать: «Я ненавижу эту эпоху. Она вызывает у 
меня отвращение. Все кругом фальшивое 
и лживое. Животные лучше людей. Они по 
крайней мере не лгут».

Мир потерял предпоследнего из «Трех 
мушкетеров». Нет больше с нами Жан-Поля 
Бельмондо и Алена Делона. Но с нами оста-
лись их фильмы: честные, пронзающие душу и 
такие настоящие. И Пьер Ришар… последний 
из той самой когорты великих.

Мария ПАТИ.

В 1980 году на экраны вышел «Тегеран-
43», который стал лидером советского 
кинопроката. Картина объединила на 
одной съемочной площадке советских 
и французских звезд. «МК» поговорил 
с Игорем Костолевским и Наталией 
Белохвостиковой и выяснил, чем им 
запомнилась совместная работа с Але-
ном Делоном. 

Игорь Костолевский, исполнивший 
главную роль разведчика Андрея Боро-
дина, выразил свои соболезнования по 
поводу кончины легенды французского 
кинематографа и выразил свое восхищение 
талантом Делона. 

— Игорь Матвеевич, что вы чувство-
вали рядом с ним? Страх? Волнение?

— В то время для меня, артиста, ко-
торый в то время уже где-то снялся, само 
присутствие Алена Делона было большим 
событием, волновался, естественно. По-
разительно другое: когда мы начали ре-
петировать на съемочной площадке, он 
оказался на редкость простым человеком 
и удивительно профессиональным. Очень 
уважительно относился ко всем и даже 
ко мне, к молодому артисту. Звездности 
не чувствовал никто, но тем не менее она 
была вокруг. Как-то раз была ситуация: вся 
группа приезжает на съемку, выгружаются 
на нужной улице, поставили камеру. Делон 
вышел из машины и стал прогуливаться по 
улице. Люди его узнали, набежала целая 
толпа. И пока он не раздал всем автогра-
фы, пока всем не улыбнулся, на съемку 
не пошел. А съемочная группа в ответ — 
ни грамма возмущения, все понимающе 
ожидали. 

— А вы общались с ним лично вне 
площадки?

— Нам не удавалось близко общаться: 
плохое знание языка мешало. Но я считаю 
себя счастливым человеком — мне повезло 
сняться с этим великим артистом. Смешно, 
когда я слышу разговоры, что красавец Де-
лон выезжал за счет своей внешности. Это 
такая глупость! Он был мировой звездой. 
Да, у него были проходные фильмы, но 

он снимался у великих режиссеров и был 
действительно великим артистом. Невоз-
можно быть такой звездой только за счет 
своей внешности, большая глупость. 

— А ведь у него не было актерского 
образования!

— Да, он выдающийся талант. Что го-
ворить? Очень грустно! Совершенно не-
восполнимая потеря мирового масштаба. 
Чтобы тебя любил весь мир и тобой вос-
хищался на протяжении всей твоей жизни 
— это надо быть Делоном! 

И ведь действительно, в любой си-
туации Делон вел себя высокопрофес-
сионально. На съемках «Тегерана-43» был 
забавный случай. Среди членов съемочной 
группы был гример Валя Савельев, человек 
очень простой, немного выпивающий. Но 
дело свое знал превосходно! Все в коман-
де трепетали: «Делон! Делон!». На съемке 
совместной сцены Игоря Костолевского 
и Алена Делона происходит невообрази-
мое: после того как прозвучала команда 
«Мотор!», вдруг в кадр забегает Валя. В 
руках он держит пуховку от пудры. Гри-
мер подбежал к Делону и давай тыкать 
ею ему в лицо. Все в ужасе: «Валя! Валя! 
Что вы делаете?! Это же ДЕЛОН!». А он 
им отвечает: «А что Делон-Делон. Он же 
блестит!». И Делон совершенно спокойно 
к этому отнесся. 

Наталия Белохвостикова, которую с 
Делоном тоже свел «Тегеран-43», с печа-
лью прокомментировала, что актер был 
очень сильным человеком, но с тяжелой 
судьбой. И это видно, стоит вглядеться 
в его внешность: невероятная красота, 
но за его улыбкой стоят огромная боль и 
трагедия. 

Несмотря на то что Белохвостикова 
покорила своей красотой французскую 
кинозвезду, романа у них не случилось. 
Актриса была по-настоящему влюблена в 
своего супруга, режиссера фильма Вла-
димира Наумова. Несмотря на умопомра-
чительную красоту Делона, любовь к мужу 
была сильнее. 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

В Театре Российской армии события раз-
виваются самым неожиданным образом. 
Если не сказать чуднЫм. На его сайте по-
явилось сообщение о том, что народная 
артистка СССР Людмила Чурсина, неде-
лю назад подписавшая письмо на имя 
президента В.В.Путина в защиту своих 
уволенных коллег, теперь называет это 
ошибкой. Что-то неладное в этом храме 
искусств, который вот уже две недели бу-
доражит августовский покой театральной 
и не только общественности.  

В огромном здании на площади Суворова 
разворачиваются настоящие боевые действия, 
где одни наступают, другие обороняются, а 
кто-то сдает позиции и несет репутационные 
потери. И всех трясет. Сначала уволенные 
артисты (на сегодняшний день их 8, получили 
уведомления об увольнении 15) обращаются 
в суд. Они же инициируют письмо в самую вы-
сокую инстанцию — Москва, Кремль, Путину. 

Свою подпись ставит и народная артистка 
Людмила Чурсина, что придает письму несо-
мненный вес. А ровно через неделю признает 
свою подпись ошибочной. 

«Более того, Людмила Алексеевна не 
была ознакомлена с содержанием письма 
и введена в заблуждение о реально проис-
ходящей ситуации в нашем театре. В своем 
обращении народная артистка СССР, которая 
служит в Театре Российской армии более 40 
лет, дает опровержение злостной клевете о 
нашем театре и выражает свою истинную по-
зицию», — информирует официальный сайт 
театра, выражая, понятное дело, мнение его 
руководства. Что происходит? Это такая тут 
политика? Лазарев на посту главрежа обе-
щает не увольнять, летом не возражает про-
тив увольнений, а народная артистка СССР 
через неделю отказывается от подписи под 
письмом. На артистов давили, просили, вклю-
чали ресурс? Неизвестно, как оно было, но 

в результате все оказались в неловком по-
ложении: хотели как лучше, а получилось… 
Ну дальше вы знаете. 

— Почему, по вашему мнению, Люд-
мила Алексеевна теперь свои действия 
считает ошибкой? — спрашиваю уволенную 
актрису Ксению Таран, которая в связи с уволь-
нением как раз и обратилась в суд. 

— Глядя на видеозапись с Людмилой 
Алексеевной, мы понимаем, как ей было тя-
жело и что ей пришлось испытать, давая на 
камеру интервью о своих сомнениях в правиль-
ности своей подписи под обращением к пре-
зиденту. К тому же будучи вызванной в театр 
практически с поезда, приехав из Питера. Мы 
предполагаем, что руководство театра, для 
того чтобы остаться в своем кресле, может и 
дальше продолжать вводить Министерство 
обороны в заблуждение о положении дел в 
театре и использовать различные методы 
давления на работников.

— Но вы обладаете доказательствами 
всех тех нарушений, о которых писали в 
своем письме на имя президента, а также 
в другие высокие инстанции. 

— Да, конечно! Мы отправили письма, 
и у нас уже 49 листов с приложениями до-
казательств! По последней информации, в 
Театре армии в ближайшее время должны быть 
комплексные проверки, результаты которых 
должны подтвердить все то, о чем написано 

в наших многочисленных обращениях и ко-
торые подписали Чурсина и артисты театра. 
Поэтому мы очень благодарны Людмиле Алек-
сеевне за то, что она поддержала эти обра-
щения, сделав все возможное для спасения 
уволенных артистов. Но для нас самое важное, 

чтобы она была здорова и по-прежнему могла 
продолжать радовать своего зрителя. 

— Итак, порочный круг запущен: один 
однозначно неверный ход руководства театра 
в лице директора Милены Авимской (работает 
в этой должности пять месяцев) рождает от-
ветную реакцию со стороны уволенных людей 
— обращение в суд, бесконечные письма в 
надежде на проверки вышестоящих инстан-
ций по фактам многочисленных, как считают 
авторы, существующих нарушений в театре. 
На что в ответ получают от руководства совсем 
не пряники. И у каждой из воюющих сторон 
будет своя правда и право на защиту. Но уже 
сейчас можно предположить, что если про-
верки и состоятся, то оборонное ведомство, 
которое в свете последних событий (задержа-
ния, аресты высокопоставленных чиновников) 
само сейчас не в лучшем положении, вряд ли 
станет обнародовать результаты и выносить 
сор из своей театральной избы. А в обще-
стве уже наступает откровенная усталость 
от Театра Российской армии, который вместо 
художественных изменений и потрясений, 
которых не было много лет, предлагает нам 
участвовать только в скандалах и внутренних 
разборках. 

Марина РАЙКИНА.

Во Франции на 89-м году жизни 
скончался Ален Делон — секс-
символ 1960–1980-х, первый 
красавец французского кино, 
которого все мы полюбили за 
фильмы «Рокко и его братья» 
и «Леопард» Лукино Висконти, 
«Затмение» Микеланджело 
Антониони, «Зорро» Дуччо 
Тессари, «Бассейн» Жака Дере… В 
последнее время он тяжело болел. 
В Сети появлялись его фотографии, 
на которых Делон выглядел 
беспомощным и растерянным. 
Постоянно возникали 
недоразумения со взрослыми 
детьми, которые бесцеремонно 
обсуждались. Его старость не 
была тихой и красивой, но умер 
он в окружении троих своих 
детей, которым причинил немало 
беспокойства в последние годы. 

В 2017 году 81-летний Ален Делон объ-
явил о завершении кинокарьеры. Тогда он 
объяснил свое решение очень ярко и понятно: 
«Как боксер не хочет драться сверх меры, так 
и я не хочу лишний раз сниматься». 

Его последний съемочный день был 
связан с режиссером Патрисом Леконтом и 
актрисой Жюльет Бинош. Это была очеред-
ная история любви, ставшая сквозной темой 
всей его жизни. 

В 2019 году, когда казалось, что он все-
ми забыт, на 72-м Каннском кинофестивале 
ему вручили почетную «Золотую пальмовую 
ветвь» за выдающуюся кинокарьеру. А Делон 

и Жан-Поль Бельмондо сильно обижались 
на дирекцию главного киносмотра за то, что 
были преданы забвению при жизни. 

В 1981 году вышел советский фильм 
«Тегеран-43» Александра Алова и Влади-
мира Наумова, где Делон сыграл одну из 
ключевых ролей. А в 2012-м он снялся в не-
большой роли в российском киноальманахе 

«С Новым годом, мамы!», в новелле «Париж» 
Сарика Андреасяна. 

В СССР и на всем постсоветском про-
странстве его любили, а хит «Наутилуса» 
«Ален Делон не пьет одеколон» разошелся на 
цитаты. В 1999-м он получил премию «Верю!» 
имени Станиславского на ММКФ, став ее 
первым лауреатом. 

В Москву Ален Делон в последний раз 
приезжал в 2005 году по приглашению про-
дюсера Марка Рудинштейна. Тогда на между-
народном кинофестивале «Лики любви» ему 
вручили почетную награду «Золотая стрела» 
за вклад в мировой кинематограф. Кого как не 
Делона можно было пригласить на фестиваль, 
посвященный любви. 

Марка Рудинштейна уже несколько лет 
нет, а в одном из последних своих интервью 
он сказал «МК»: «Ален Делон олицетворял 
любовь между мужчиной и женщиной. С его 
визитом у меня связаны самые приятные 
впечатления. В нем не было никакой звезд-
ности, как это бывает с известными людь-
ми». Делон тогда был доверенным лицом 
генерала Лебедя, но Рудинштейн об этом 
ничего не знал. Поскольку Ален Делон, как 
известно, не пьет одеколон, его угощали в 
Москве французским коньяком и икрой. По 
словам Рудинштейна, его нельзя было на-
звать страстным любителем спиртного, он 
мог разве что пригубить. 

Делон прилетал на частном самолете 
из Женевы. На встрече с журналистами он 
рассказал о своей любви… к собакам. Тогда 
выяснилось, что у него дома целое кладбище 
собак. И теперь в сообщении его детей о 
смерти отца упоминается и его любимая со-
бака Лубо, которая тоже заявляет о кончине 
своего хозяина. 

Собаку подарил Делону генерал Лебедь. 
Во время своего визита в Москву актер про-
демонстрировал журналистам фотографию в 
подтверждение своих слов. Это было время, 
когда Борис Березовский привозил Алена 
Делона агитировать за генерала Лебедя во 
время его предвыборной кампании. И 70-
летний Делон ездил по региону, от которого 
баллотировался Лебедь. 

В 2019-м Делон, перенесший инсульт, 
сказал, что не против эвтаназии. Он даже 
говорил о возможной инъекции любимой 
овчарке после своей кончины, как фараон, 
готовый унести с собой в загробный мир 
все самое дорогое. А потом испытал нежные 
чувства к 66-летней сиделке и передумал 
преждевременно уходить на тот свет. И тут 
начался новый виток полоскания белья. Дети 
актера говорили от лица отца, а что думал он 
сам, миру неведомо. 

Прежде чем сделать карьеру в кино, Ален 
Делон многое прошел. Он служил в Индокитае, 
был моряком, работал грузчиком и официан-
том, шел через тернии к звездам. Его любили 
прекрасные женщины. А спустя годы в адрес 
Делона посыпались обвинения в не всегда 
достойном отношении к ним. Страшно пред-
ставить, что испытал пожилой Делон в 2018 
году в дни премьеры на Берлинале фильма 
«Три дня в Кибероне» Эмили Атеф о трагиче-
ской судьбе звезды европейского кино Роми 
Шнайдер. С Делоном они стали и в жизни, и на 
экране одной из самых красивых пар. 

А в фильме Шнайдер в тяжелом психи-
ческом состоянии, с алкогольной зависимо-
стью. Ален Делон присутствует мимолетно, 
намеком. Он возникает в интервью актрисы 
не в самом привлекательном свете. Видел ли 
этот фильм Ален Делон, неизвестно. Многое, 
что происходило вокруг его имени в послед-
ние годы, лучше было не знать. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Народная артистка Чурсина теперь признала свою 
подпись под письмом на имя Путина ошибочной

ЧТО ОПЯТЬ НЕ ТАК В ТЕАТРЕ РОССИЙСКОЙ АРМИИ

Советские артисты на одной площадке 
с французской звездой
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«Рокко и его братья».



С 23 по 28 августа в столице пройдет 
первая Московская международная 
неделя кино. На киноплощадках за-
планированы показы свыше 70 за-
рубежных фильмов, в репертуаре 
— киноленты из более чем 20 стран. 
Москвичам на большом экране по-
кажут киноленты из экзотических 
для России стран, в том числе Таи-
ланда, Индии, Египта, Мексики, Ма-
рокко. ММНК, проходящая в рамках 
форума-фестиваля «Территория бу-
дущего. Москва-2030», доказывает: 
за последние годы Москва вернула 
себе звание одной из столиц миро-
вого кинематографа. 

Организаторы Недели кино — столичный 
Департамент культуры и Агентство креатив-
ных индустрий. Проект возвращения Москвы 
в ряд мировых столиц кино потребовал уси-
лий федерального масштаба, предприни-
мавшихся в течение нескольких лет. Именно 
поэтому программу ММНК накануне начала 
фестиваля представляла впечатляющая ко-
манда: глава Департамента культуры горо-
да Москвы Алексей Фурсин, гендиректоры 
«Газпром-Медиа» Александр Жаров и Перво-
го канала Константин Эрнст, исполнительный 
директор Фонда кино Федор Соснов и один 

из наиболее концептуальных российских 
режиссеров последних десятилетий Жора 
Крыжовников.

— Организованная впервые Московская 
международная неделя кино ждет делегатов 
из 47 стран со всего мира, включая мини-
стров культуры и креативной экономики и 
топ-менеджмент крупнейших зарубежных 
продакшенов, — отметил Алексей Фурсин. 
— Именно сейчас развитие этой сферы в на-
шем городе достигло уровня, когда мы готовы 
продемонстрировать всему миру, жителям и 
гостям столицы, что Москва — город кино. Те-
перь уже не мы повторяем чьи-то наработки в 
кинопроизводстве, как было еще в 2022 году, 
а представители крупнейших зарубежных 
продакшенов, профильных министерств по 
развитию сферы кино, представителей от-
расли приезжают к нам, чтобы познакомиться 
с нашим опытом.

У ММНК в этом году будет сразу несколь-
ко направлений: помимо фестивальной про-
граммы будет выставочная, деловая — для 
кинематографистов, а также кинопоказы, 
экскурсии и мастер-классы для всех желаю-
щих. Таким образом, фестиваль нацелен на 
то, чтобы стать событием сразу и для про-
фессионалов, и для «гражданских» люби-
телей кино. 

Деловая программа Недели кино в Мо-
скве разбита на четыре тематических блока 
— «Глобальные рынки», «Сценарное дело», 
«Сотрудничество и продвижение», «Кинопро-
изводство». В российскую столицу на эти дни 
приезжают кинокомиссии из Таиланда, Индии, 
Египта, ОАЭ, Мексики, Марокко и Бразилии. 
Одна из ключевых целей этих делегаций — 
оценить потенциал Москвы как съемочной 
площадки. Именно съемочный потенциал 
города за последние несколько лет коренным 
образом изменился — это результат воплоща-
емой программы «Москва — город кино». 

В частности, в Новой Москве в прошлом 
году открылся (и продолжает строиться) 
грандиозный кинокластер «Москино»: в этом 
городке есть все возможности для съем-
ки современного кино и многочисленные 
съемочные локации — от городка на Диком 
Западе для съемки вестернов до русской 
деревни и старой Москвы. Техническое осна-
щение кластера превосходит возможности 
большинства мировых киноплощадок. 

«Несмотря на исключение московской 
комиссии из международной ассоциации в 
2022 году, крупнейшие зарубежные продак-
шены остаются заинтересованными в сотруд-
ничестве с Москвой и в организации съемок 
в нашем городе», — констатирует Алексей 

Фурсин. Всего в форуме будет участвовать 
130 международных делегатов из 47 стран 
мира.

Конкурсная программа ММНК состоит из 
девяти отдельных фестивалей, которые пред-
ставят разные жанры. «Неделя кино станет 
точкой сборки ведущих профессиональных ки-
нофестивалей, — отметил глава Департамента 
культуры. — В программе документальное 
кино, короткометражки, веб-сериалы, неза-
висимый кинематограф и работы начинающих 
авторов».

Площадками Недели кино станут полю-
бившиеся москвичам городские пространства 
и учреждения культуры: Музей Москвы (где 
традиционно представят документальные про-
екты), музей-заповедник «Царицыно», «Тех-
ноград», амфитеатр на Хохловской площади. 
В ходе недели состоятся не только показы, 
но еще и мастер-классы и питчинги (оценка 
сценарных заявок), а также «Слет анимато-
ров» — один из главных форумов анимации 
в России.

Одним из наиболее важных гостей фе-
стиваля будет замглавы крупнейшего в мире 
Movie Metropolis (Циндао, КНР) Хэнцинь Сунь. 
В пленарной сессии «Креативные индустрии 
будущего. Мировой опыт» будет участвовать 
голливудская звезда Эрик Робертс. А в каче-
стве эксперта в сценарном мастерстве высту-
пит сценарист картин «Иностранец» и «Крепкий 
орешек 4.0» Дэвид Маркони.

Кинопоказы — их будет более 300 — для 
посетителей в рамках Недели кино будут бес-
платными. Они состоятся не только в кинотеа-
трах по всему городу, но и в таких местах, как 
бассейны, крыши зданий и даже теплоходы. 
Зрителям представят 70 зарубежных картин, 
в том числе индийскую комедию «Потерянные 
невесты» (Laapataa Ladies), вошедшую в ТОП-
20 по итогам мирового проката, и философско-
мистическую драму из Ирана «Альцгеймер» 
режиссера Ахмеда Реза Мотамеди, а также 
самый кассовый китайский мультфильм «30 
000 ли до Чанъаня».

Юрий СУХАНОВ.

МОЯ МОСКВА
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Изгой в племени ама-
зонок. 4. Сан Арамиса в романе «Виконт де 
Бражелон». 10. Обед, приготовленный наспех 
горе-поваром. 11. Покупательский азарт при 
виде очереди. 13. Роскошное судно из атрибу-
тов олигарха. 14. Невеста, достойная белого 
платья. 15. Признание своей вины с самоби-
чеванием. 16. Главная достопримечательность 
Москвы. 18. Мастер, обрабатывающий детали 
на станке. 20. Собранные вещички отставного 
бойфренда. 22. Бесцельное путешествие по 
городам и весям. 23. Сосед азиата по кон-
тиненту. 24. Глуповатый растяпа, «прошам-
кавший» удачу. 27. Процесс активной работы 
мозга. 30. Выразительная «картина» на лице. 
32. «Мэрия» в дореволюционной России. 34. 
Источник, откуда черпаются новые средства, 
силы. 35. Желание, опережающее действие. 
36. Внезапное обострение гипертонии. 38. 
Гранитный «великан», висящий над морем. 
39. Христианин, почитающий папу римского. 
40. Банка для хранения крупы. 41. Хохлом-
ское художество. 42. Возведение здания за 
забором.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Обидное для младшего 
братишки прозвище. 2. Семейная пара на 
светском приеме. 3. Осенний «последыш» с 
заморозками. 5. Часть моста между двумя 
опорами. 6. Снижение высокого темпа разви-
тия. 7. Прожорливая рыбка в водах Амазонки. 
8. Позывной голодного Барсика. 9. Место 
для браслета на руке. 10. Боец, регулярно 
тренирующийся в тире. 12. Собственная воля 
увольняющегося. 17. Музыкальная фраза, 
пронизывающая всю оперу. 19. Зимняя услуга 
в коммунальных платежах. 20. Сольное вы-
ступление главного героя пьесы. 21. Тради-
ционный подарок для маленького ребенка. 
25. Заводчанин, регулярно перевыполнявший 
план. 26. Зажим для сохнущего на веревке 
белья. 27. Ребенок, упакованный в конверт. 
28. Гашеная побелка для потолка. 29. Пре-
рывистая линия из коротких черточек. 31. 
Продуктовая сетка советских покупателей. 
33. Небольшая рыбка в оливке или пицце. 
34. Замена молнии и набоек на сапогах. 37. 
Выстрел из трех винтовок одновременно. 38. 
Время завтрака и сборов в школу.

Организатор торгов — Финансовый управ-
ляющий Юркшат Александр Сергеевич (ИНН 
463222532674, СНИЛС 100-913-095 02) — 
член Ассоциации арбитражных управляющих 
«СИРИУС» (ОГРН 1205000015615, ИНН 5043069006, 
адрес: 142280, Московская область, г. Протвино, 
Кременковское шоссе, д. 2, офис 104/2), дей-
ствующий на основании Решения Арбитражно-
го суда города Москвы от 25.09.2023 г. по делу 
№ А40-129018/23 сообщает о проведении тор-
гов посредством публичного предложения по 
продаже имущества Ивановского Андрея Энер-
гиевича (дата рождения: 21.08.1962 г., место 
рождения: г.Москва, СНИЛС 140-329-755 40, 
ИНН 692500961095, адрес регистрации по месту 
жительства: 109451, г. Москва, ул. Белореченская, 
д.37, кв. 51), на электронной торговой площадке 
(далее — ЭТП) «Центр дистанционных торгов» по 
адресу: https://bankrot.cdtrf.ru/.

Наименование и основные характеристи-
ки Имущества: Автомобиль, марка MITSUBISHI, 
модель OUTLANDER, год выпуска 2019, 
VIN Z8TXTGF2WKM030286, цвет белый, кузов 
№ Z8TXTGF2WKM030286

Начальная цена продажи Имущества посред-
ством публичного предложения составляет: 
1 979 100,00 (Один миллион девятьсот семьдесят 
девять тысяч сто) рублей 00 копеек.

При продаже имущества путем публичного пред-
ложения начальная продажная цена имущества, 
установленная на повторных торгах, снижается на 
10 (Десять) процентов от начальной цены продажи 
через каждые 5 (пять) рабочих дней.

Торги посредством публичного предложения 
будут продолжаться до достижения минимальной 
цены продажи (цены отсечения), которая опре-
деляется в размере не менее 80 (восемьдесят) 
% от начальной цены реализации заложенного 
имущества на повторных торгах в форме аукциона.

Торги состоятся 23.09.2024 г. в 12-00 ч.
Прием заявок с 08-00 ч. 02.09.2024 г. до 18-00 

ч. 20.09.2024 г. по Московскому времени. Начало 
периода действия цены и приема заявок в каждом 
периоде 08-00 ч. в первый день периода. Конец 
периода действия цены и приема заявок в каждом 
периоде 18-00 ч. в последний день периода.

К участию в торгах допускаются лица, своевре-
менно подавшие заявку и перечислившие задаток.

Для участия в торгах необходимо:
1. Подать заявку на участие на ЭТП, в соответ-

ствии с ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)», 
Приказом Министерства Экономического Раз-
вития РФ № 495 от 23.07.2015 г.

Заявка должна содержать: наименование, 
организационно-правовую форму, место на-
хождения, почтовый адрес заявителя (для юр. 
лиц); ФИО, паспортные данные, сведения о месте 
жительства (для физ. лица), номер телефона, 
адрес электронной почты заявителя, сведения 
о наличии/ отсутствии заинтересованности за-
явителя по отношению к должнику, кредиторам, 
конкурсному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в капи-
тале заявителя, управляющего, а также сведения 
о заявителе, СРО арбитражных управляющих, 
членом которой является арбитражный управля-
ющий, обязательство участника открытых торгов 

соблюдать требования, указанные в сообщении 
о проведении открытых торгов.

2. Внести задаток согласно следующим 
реквизитам.
Получатель: 
Ивановский Андрей Энергиевич 2806753732
Счет 40817810650173876264
Назначение платежа: задаток за участие в торгах
ФИЛИАЛ «ЦЕНТРАЛЬНЫЙ» ПАО «СОВКОМБАНК»
633011, РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ, НОВОСИБИР-
СКАЯ ОБЛ, БЕРДСК Г, ПОПОВА УЛ, 11
БИК 045004763 ИНН 4401116480 
ОГРН 1144400000425
Корр/счет 30101810150040000763
КПП 544543001

Для участия в торгах заявитель должен внести 
задаток в размере 10 (десять) процентов от на-
чальной цены продажи Имущества в счет обе-
спечения оплаты Имущества Должника на счет, 
определенный Организатором торгов.

Задаток должен быть внесен заявителем в срок, 
обеспечивающий его поступление на счет, ука-
занный в информационном сообщении, до даты 
окончания приема заявок на участие в торгах.

Победителем торгов по продаже Имущества 
Должника посредством публичного предложения 
признается участник торгов, который представил в 
установленный срок заявку на участие в торгах, со-
держащую предложение о цене Имущества Должни-
ка, которая не ниже цены продажи Имущества Долж-
ника, установленной для определенного периода 
проведения торгов, при отсутствии предложений 
других участников торгов по продаже Имущества 
Должника посредством публичного предложения.

Заявка признается победившей при условии 
ее соответствия требованиям, установленным 
Законом о банкротстве и подтверждения посту-
пления задатка от заявителя на счет, указанный 
в сообщении о проведении торгов.

В случае если Имущество не будет продано по 
минимальной цене (цене отсечения), Банк опреде-
ляет порядок дальнейшей реализации Имущества. 
При этом Банк вправе оставить нереализованное 
Имущество за собой.

Оплата предмета торгов по договору купли-
продажи за минусом внесенного задатка должна 
быть внесена покупателем в течение тридцати 
календарных дней со дня подписания этого до-
говора. Передача имущества осуществляется по 
передаточному акту, подписываемому сторонами. 
Передача имущества покупателю производится 
только после его полной оплаты и поступления 
соответствующих денежных средств на р/с Долж-
ника. В случае неоплаты Имущества в течение 30 
(тридцати) календарных дней со дня подписания 
договора купли-продажи, договор подлежит рас-
торжению Финансовым управляющим в односто-
роннем порядке путем направления уведомления 
покупателю Имущества. Внесенный задаток в этом 
случае покупателю не возвращается, сумма За-
датка включается в конкурсную массу Должника, 
а имущество подлежит повторной продаже в по-
рядке, предусмотренном Положением о торгах. 
Подробную информацию о предмете и правилах 
проведения торгов можно получить у финансового 
управляющего Юркшат Александр Сергеевич по 
тел. 7 906 692 6064.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ часы, значки, янтарь, монеты, 

фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд. 
8-965-397-31-37

❑ утерянный диплом номер 44340 по 
специальности "Юриспруденция" 
от 25.06.2013 года, выданный 
НГТУ, на имя Аверьяновой 
Елены Павловны, считать 
недействительным.

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

Профессиональный праздник — День 
археолога — отметили 15 августа. Луч-
шие московские специалисты прове-
ли его «в полях», то есть на раскопках: 
сезон в разгаре (хотя в Москве сейчас 
порой работы ведутся и круглогодич-
но). В этом году столичным археоло-
гам уже есть чем похвастаться: плано-
мерно и аккуратно они извлекают из 
культурного слоя предметы, которые 
складываются в находки, образующие 
в свою очередь картину прошлого. 
Одним из важнейших проектов стало 
Чижевское подворье — островок до-
петровской эпохи в самом центре сто-
лицы, на Никольской. Нынешние изы-
скания показывают: жизнь москвичей 
прошлых веков была не менее яркой, 
чем сейчас. 

Уже сейчас, задолго до конца теплого 
сезона, московские археологи, работающие 
на всей территории города, обнаружили более 
10 тысяч находок — это один из самых высоких 
показателей за последние годы. Всего же за 
последние 13 лет число находок перевалило 
за 100 тысяч, из них федеральный Музейный 
фонд пополнили 37 тысяч экспонатов, из них 
3000 — за минувший, 2023 год. 

Как проходят раскопки, что собой пред-
ставляют археологические будни, журнали-
стам показали на одной из крупнейших цен-
тральных площадок — Чижевском подворье 
в Китай-городе. Сейчас стройка и реставра-
ция идут в целом квартале, ограниченном 
Никольской и Неглинкой, Богоявленским 
и Большим Черкасским переулками. А где 
строители — там прежде земляных работ 
должны быть и археологические изыскания. 
Поэтому Чижевское подворье уже несколько 
лет исправно поставляет ученым ценный и 
наглядный материал. 

— Чижевское подворье, — рассказывает 
глава Департамента культурного наследия 
правительства Москвы Алексей Емельянов, 
— удивительная территория, которая осваи-
валась с XII века. Здесь в 5-м квартале Китай-
города у археологов было шесть раскопов 
общей площадью порядка 3000 квадратных 
метров. Мощность культурного слоя до 10 
метров. И вот налицо удивительные находки 
в самом центре Москвы, показывающие исто-
рию нашего города с XII по XVIII век.

Культурный слой мощностью до 10 метров 
означает, что именно на такую глубину (высо-
та двухэтажного дома с двускатной крышей) 

нужно проводить раскопки. 
Археологическая площадка выглядит 
как глубокий карьер, накрытый от непо-
годы специальным тентом, так называ-
емым тепляком. Он-то и позволяет при 
нужде вести раскопки круглогодично. 
Археологи аккуратно перемещаются 
по тем участкам, где работа уже завер-
шена, чтобы добраться до собственно 
действующего раскопа. 

— Археология действует достаточно 
консервативными методами, пока что нет 
и не предвидится ни особой механиза-
ции, ни участия искусственного интеллек-
та, — рассказывает Константин Воронин, 
гендиректор Археологического бюро Мо-
сквы. — Если бы кто-то попробовал копать 
здесь механизированными методами, всех 
этих находок мы бы не увидели.

Ученый показывает на витрины, которые 
в честь праздника украшают площадку. На 
них артефакты, уже извлеченные из этого и 

смежных раскопов и обработанные 
для музеефикации. Вот браслеты и другие 
украшения, а также нательные крестики XII 
века: они лишь немногим младше, чем (офи-
циально, по летописям) сам город. «Москвички 
конца XII века могли себе позволить такую 

изящную работу византийских мастеров, 
чтобы себя украсить, — отмечает Алексей 
Емельянов. — Это косвенно указывает на то, 
что уже тогда Москва была достаточно раз-
витым городским поселением».

Украшения, пряслица, глиняные горш-
ки, другая хозяйственная утварь... Подобно 
пазлу (а в случае с керамикой сходство прямо 
буквальное, находки приходится собирать 
по фрагментам), эти предметы показывают, 
как была устроена бытовая сторона Москвы 
800 лет назад. 

Чуть ближе к поверхности (но тоже на 
несколько метров вглубь) — слои XVI–XVII 
веков. Здесь перед нами уже картина раз-
витого, процветающего столичного горо-
да перворазрядной европейской державы 
своего времени. Сообразно эпохе здесь еще 
немало наконечников стрел (в XVI веке это 
еще основное стрелковое оружие), причем 
в данном случае обнаружены не только бое-
вые (заостренные), но и охотничьи (тупые, 
глушащие добычу и не портящие шкуру), 
демонстрирует глава ДКН. 

— Мужские аксессуары: луки, стрелы, 
фрагменты кольчуг, — показывает Емелья-
нов. — В это же время женщины тешили себя 
изысканными украшениями. Причем, напри-
мер, в находках имеется латунный, не золотой 
перстень — значит, не только москвички из 

высшего общества украшали себя таким 
образом. 

Вообще, жизнь в допетровской 
Москве (по крайней мере в ее центре) 
представляется, судя по находкам, на-
много более яркой, чем мы привыкли 
думать. На витринах — множество яр-
ких, полихромных изразцов, которыми 
украшали печи. «Может быть, по дико-
винным зверям на изразцах вместо со-
временных гаджетов родители могли 
рассказывать детям сюжеты каких-
нибудь сказок», — говорит Алексей 
Емельянов.

Не менее яркими оказались даже 
подлинные черепицы, украшавшие 
кровли московских домов времен 
Алексея Михайловича. Пролежав 

более 400 лет в земле, эти в общем-то 
прагматические элементы выглядят празд-
нично, красиво и сейчас. А значит, зримо сви-
детельствуют: Москва всегда была «городом 
чудным», красивейшим, уникальным. Городом, 
в который можно и нужно влюбляться.

Юрий СУХАНОВ.

50 ОТТЕНКОВ 
ДРЕВНОСТИДРЕВНОСТИ

ВСЕ ФИЛЬМЫ 
В ГОСТИ БУДУТ К НАМ
Московская международная неделя кино 
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c 1-й стр.
Цены в этом году выросли на все 
школьные товары, а не только те, 
которые поступают к нам из-за 

рубежа. Кстати, импортных предметов школь-
ного обихода становится все меньше. Но в этом 
сегменте по-прежнему остаются почти все 
канцтовары и школьные портфели. 

Учитывая сложную обстановку, часть тор-
говых сетей, торгующих детскими товарами, 
в преддверии учебного года заявили, что не 
будут повышать цены на ряд предметов школь-
ного обихода. И, надо сказать, слово сдержали. 
Часть школьной формы и обуви можно купить 
и по прошлогодней цене, но все-таки значи-
тельная часть товаров подорожала. 

 По-прежнему школьные товары выгоднее 
заказывать в Интернете. Даже в одной сети 
цены на онлайн-заказ и в магазине могут от-
личаться. Но купить школьную форму без при-
мерки сложно. Поэтому покрутиться у зеркала 
можно в торговом зале, а заказать — уже через 
компьютер. 

 Что касается брендовых российских ма-
газинов со школьной формой, то здесь такой 
лайфхак не прокатит. Эти торговые точки рас-
считаны на реализацию своей продукции толь-
ко в магазинах. Приезжать в такие магазины в 
эти горячие деньки нужно или к открытию, или, 
наоборот, к закрытию. Иначе в примерочную 
можно стоять так же, как в советские времена 
за колбасой. А замыленного консультанта тор-
гового зала придется брать в плен: уж очень 
много желающих найти в веренице вешалок 
форму на нестандартную фигуру разъевше-
гося на даче школьника или же исхудавшей 
школьницы. 

Кто экономит время, тому выгоднее за-
купиться всем сразу на школьных ярмарках. 
Здесь и товар лицом можно посмотреть, и 
увидеть весь ассортимент одновременно. 

 В значительной части магазинов и на раз-
валах цены, конечно, подросли. Подорожали 
портфели, канцелярские товары, школьная 
обувь. Качественные кроссовки продают по 
совершенно негуманной цене. А для стар-
шеклассника — это краеугольный камень 

внешнего вида. За некринжовый физкультур-
ный лук придется раскошелиться на 20 000–30 
000 рублей. 

 Главный фетиш у школьников помлад-
ше — это картинка на тетради. Качественная 
полиграфия также взлетела в цене. Тетрадка 
с котиками, тачками или «Королем и Шутом» 
обойдется в 150 рублей. А надо их как мини-
мум десять. 

 Высокий сезон наступает и для цветочной 
индустрии. 31 августа большинство магазинов 
отрасли будет работать круглосуточно, без 
букета не останется никто. В эти дни можно 
сэкономить благодаря садоводам-любителям 
— милые букеты из самых разных цветов можно 
купить рядом со станциями подмосковных 
электричек. Но и здесь эксклюзивный товар 

расходится в один миг, поэтому родителям 
следует поторопиться или заранее догово-
риться с креативными садоводами.

 Пока до 1 сентября остается две неде-
ли, надо отвести чадо в парикмахерскую. В 
канун Дня знаний здесь будет полная запись 
и чрезвычайно живая очередь. Что касается 
цен, то частные салоны не церемонятся и 
задирают прайс на детскую стрижку. Обыч-
ный приличный образ для обросшего за 3 
месяца сорванца обойдется в 700 рублей. 
Стрижка модельная в настоящем мужском 
салоне выйдет минимум в 2500 рублей. Что-
то подсказывает, что именно с таким шиком 
захотят явиться на 1 сентября подростки на-
чиная этак с 12 лет. 

 Итого, собрать ребенка в школу по са-
мым скромным запросам в среднем выйдет 
14 тысяч, как для мальчика, так и для девочки. 
Если обращать внимание на качество и стиль, 
то сборы обойдутся в 41–46 тысяч рублей. В 
расчетах учитывались только базовые товары. 
А этот список можно продолжать, как только 
юная душа пожелает. Ведь школа — это ма-
ленькая жизнь. 

ШКОЛЬНЫИ КВЕСТ 
ДЛЯ МАМЫ

Школьная форма 
для девочек

1. Сарафан: 1000–3200 рублей (2 шт.)
2. Блузка: 600–1500 рублей (3 шт.)
3. Колготки: 550–1600 рублей (3 шт.)
4. Туфли: 1299–7000 рублей
5. Банты: 230–400 рублей 

Школьная форма 
для мальчиков

1. Пиджак: 1500–6000 рублей (1 шт.)
2. Жилетка трикотажная: 600–2100 рублей 
(1 шт.)
2. Брюки: 500–4000 рублей (2 шт.)
3. Рубашка: 600–1450 (3 шт.)
4. Туфли: 1300–9000 рублей
5. Галстук: 220–450 рублей 
6. Ремень: 250–1000 рублей

Мешок для сменки: 272–800 рублей
Портфель: 1400–5000
Пенал: 269–500 рублей
Тетради: 25–130 рублей (10 шт.)
Ручка: 50–360 рублей (2 шт.)
Карандаш простой: 20–70 рублей 
Карандаши цветные: 80–700 рублей
Циркуль: 119–400 рублей
Обложки для учебников и тетрадей: 400–
1000 рублей

Набор для ИЗО
Папка для рисования: 349–500 рублей
Бумага для рисования: 359–470 рублей
Гуашь: 150–500 рублей
Кисти для рисования: 54–253 рубля

Спортивная форма: 
Футболка: 200–400 рублей (2 шт.)
Шорты: 500–800 рублей
Тренировочные штаны: 700–1200 рублей
Кроссовки: 1600–5000 рублей

Ольга ТЕРЕШКОВА. 
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В загородном гольф-клубе «Москоу Кан-
три Клаб» 17 августа состоялся открытый 
турнир «Кубок Мэра Москвы по гольфу», 
организованный Федерацией гольфа 
Москвы при поддержке Департамента 
спорта города.

В соревновании приняли участие пред-
ставители 6 стран, в том числе Павел Гусев, 
главный редактор «Московского комсомоль-
ца». Традиционно в этом турнире участву-
ют сильнейшие российские спортсмены, 
гольфисты-любители, представляющие дело-
вые и политические круги, а также дипломаты 
и иностранные гости.

Перед началом турнира прошла пресс-
конференция, посвященная развитию гольфа 
в Москве. Особое внимание было уделено по-
пуляризации гольфа среди детей и молодежи, 
в том числе в образовательных учреждениях 
города.

Сегодня в России функционируют 80 
гольф-объектов, из которых 35 являются 
полноценными полями, а остальные — все-
сезонными центрами.

Российский гольф претерпевает значи-
тельные изменения: если раньше средний 
возраст игроков составлял 50+, то теперь 
основная масса гольфистов — это люди в 

возрасте около 30 лет. Важным достижением 
стало развитие массовых программ, таких 
как «Школьный гольф», который охватыва-
ет 19 регионов и более 35 тысяч школьни-
ков. Студенческая лига включает 45 вузов, 
среди которых крупнейшие московские 
университеты.

От элитного до народного 
вида спорта

Сергей Шульгин, первый профессиональ-
ный гольфист России и исполнительный ди-
ректор Федерации гольфа в Москве, отметил: 
«Гольф в России уже не является экзотическим 
видом спорта, он становится народным. Мы 
активно развиваем массовый гольф, открывая 
этот вид спорта для всех желающих. В 2023 
году наши мероприятия охватили 172 тысячи 
человек, и эта цифра только растет».

Диана Клементьева, вице-президент Фе-
дерации гольфа Москвы, добавила: «Наша 
цель — сделать гольф доступным и кругло-
годичным. В этом году уже около ста школ 
ввели уроки гольфа в программу физического 
воспитания, и мы продолжаем привлекать к 

этому спорту детей, включая тех, кто имеет 
особенности здоровья».

На главный вопрос, а почему вообще нуж-
но играть в гольф, ответила Ольга Валова, 
директор по развитию Ассоциации гольфа 
России:

— Прежде всего гольф — это интеллек-
туальный спорт, помимо физики (правильное 
движение свинга (сам удар по мячу. — Ред.) 
задействует 42 мышцы в определенном по-
рядке) гольфисты на поле постоянно прини-
мают решение — учитывая положение мяча 
(оно всегда разное), какую клюшку выбрать, 
учитывают направление ветра, другие по-
годные условия, дождь, влажность, солнце 
и тому подобное.

Плюс на поле ты всегда борешься с со-
бой, со своей реакцией на каждый удар, чтобы 
не потерять концентрацию, из которой со-
стоит гольф. 

Гольф обучает концентрации очень натив-
но, постепенно и навсегда. Плюс это умерен-
ная кардионагрузка, 12 часов ходьбы, маховые 
удары, мыслительная деятельность и комму-
никация. Гольф является профилактикой диа-
бета, сердечно-сосудистых заболеваний.

Дмитрий ГЛУХОВ.

Одному из самых авторитетных рос-
сийских спортивных журналистов, 
начинавших свой творческий путь в 
«Московском комсомольце» в начале 
70-х годов прошлого века, бывшему 
вратарю «Спартака», бывшему пресс-
атташе сборной России, «Спартака» 
и «Динамо», легенде футбольного 
мира, шестикратному чемпиону Рос-
сии по футболу исполняется 80 лет.

Представляю, как сам Львович помор-
щится от такого заголовка. Он-то всегда учил 
(и учит, наверное, сейчас тоже — в «Спорт-
экспрессе», где нынче служит) молодежь типа 
меня избегать банальностей.

Объяснял тогда, в 90-е, снисходительно 
глядя на наши терзания: «Все жанры хороши, 
кроме скучного».

Плевался от «потому что» и «так как» в моих, 
например, экзерсисах: «Зачем? Поставь двое-
точие. Пиши короче».

Заметили двоеточие в предыдущем аб-
заце? И том, что перед ним?

А почему усвоилось? Львович умел всег-
да объяснять доходчиво. Без нравоучений. 
На конкретном примере. Ибо и сам человек 
конкретный.

И без оскорблений, кстати, — вот чего 
никогда не слышал за полтора года работы 
под его руководством.

Нет, не мягко-интеллигентно (это, конеч-
но, не про нашего юбиляра), но по-доброму. 
С простотой человека, хлебнувшего в жизни. 
Достаточно сказать, что армейскую службу 
он проходил примерно в том же формате, что 
и знаменитый спартаковец Андрей Тихонов, 
и культовый писатель Сергей Довлатов.

Именно Довлатова, кстати, Львович на-
зывает любимым автором. Ну или одним 
из — врать не буду. И не врать он, кстати, 
тоже учил. Как в заметках газетных, так и 
в жизни.

И неудивительно, что Львович сам по-
довлатовски честен и афористичен в своих 
рассказах. Слушая которые иногда смеешься 
так, что получаешь заряд бодрости на весь 
день. Как и в целом после общения с ним.

Ну а Тихонов тут тоже возник не только из-
за схожести судеб. Но и потому что Львович с 
ним, как и со многими игроками «Спартака», 
где проработал как пресс-атташе много лет, 
и с кучей других футбольных, хоккейных и 
прочих спортивных людей, крепко дружен.

Дружить — тоже особый талант, не каж-
дому дано. А особенно круглосуточно.

Александр Львович, с юбилеем! Главное 
— здоровья! Ты ведь (да, когда повзрослел-
заматерел, перешли на «ты», чем горжусь) и 
сам подчеркивал в «датском» интервью Саше 
Кружкову, что именно это главное.

И еще хорошую, как у тебя водится, иллю-
страцию ввернул: «Некоторые любят на судьбу 
сетовать, жалуются, что все плохо, мрачно, ри-
суют жизнь черной краской... Я бы посоветовал 
им зайти на ближайшее кладбище, прогуляться 
вдоль могил. Сразу выглянет солнышко».

Спасибо за очередной прекрасный совет, 
Учитель!

● ● ●
Редакция «Московского комсомольца» 

поздравляет Александра Львовича Львова 
с юбилеем и от всего сердца желает креп-
кого здоровья, удачи, семейного счастья и 
благополучия!

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

СКАНДАЛ

ЮБИЛЕЙ

ТУРНИР

СПОРТМОЯ МОСКВА

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Александр Брод (1969) — правозащитник 
и общественный деятель, член СПЧ
Иэн Гиллан (1945) — рок-певец, вокалист 
рок-группы Deep Purple
Джон Дикон (1951) — бас-гитарист рок-
группы Queen
Владимир Конкин (1951) — актер театра и 
кино, заслуженный артист РФ
Сергей Рыжиков (1974) — космонавт, Герой 
Российской Федерации

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День рождения русской тельняшки
Всемирный день фотографии
Всемирный день гуманитарной помощи
День Мотострелковых войск РФ

День фронтовой собаки
1779 г. — в Санкт-Петербург была доставлена 
библиотека Вольтера, купленная Екатериной 
II у родственников великого французского 
просветителя за 40 тысяч золотых рублей
1839 г. — под Санкт-Петербургом открыта 
Пулковская астрономическая обсерватория 
при Академии наук
1919 г. — Афганистан провозгласил неза-
висимость от Великобритании
1929 г. — скончался Сергей Дягилев, рус-
ский театральный и художественный деятель, 
меценат 
1944 г. — Александр Покрышкин стал первым 
трижды Героем Советского Союза
1994 г. — умер Роберт Рождественский, поэт 
и переводчик, лауреат Государственной пре-
мии СССР

2019 г. — завершился первый сахалинский 
кинофестиваль «Игра света»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 15...17°, 

днем 26…28°. Переменная облачность. Без 
осадков. Ветер слабый.
Восход Солнца — 5.09, заход Солнца — 19.55, 
долгота дня — 14.46. По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, ожидаются не-
большие возмущения геомагнитного поля.
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Проблема с наличием так называемых 
диванных насекомых этим летом накрыла 
олимпийский Париж как никогда ранее. На 
несметное нашествие клопов жаловались 
не только местные жители, но и туристы, на-
воднившие столицу Франции. В Интернете 
даже завирусились видео с нежелательными 
гостями не только в парижских апартаментах, 
но и в общественном транспорте, на паромах 
и в кинотеатрах. По рассказам очевидцев, 
пассажиры в панике выбегали из поездов 
в метро, едва завидев в салоне клопов. А у 
парижских дезинсекторских служб заказов 
было так много, что специалисты не успева-
ли их выполнять. Олимпиада закончилась, а 
очереди на обработку квартир и других мест 
от клопов продолжают расти.

Тему с ненавистными для парижан насеко-
мыми не обошел стороной и скандально извест-
ный французский журнал Charlie Hebdo — кари-
катура с ними появилась на обложке одного из 
номеров. Художники подошли к идее креативно: 
представили клопов, стоящих на пьедестале 
почета с олимпийскими медалями на шеях. И 
подписали: «Клопы — наша единственная на-
дежда на медали Олимпиады-2024!».

Между тем местные власти всю вину 
за ПМЖ этих насекомых в Париже валят на 

туристов. Сетуя, что именно многочисленные 
путешественники якобы неосознанно привоз-
ят с собой клопов в страну. А второй причиной 
их распространения называют… недостаток 
тараканов. По словам представителей мэрии 
Парижа, усатые прусаки (известное название 
обыкновенных рыжих тараканов. — Прим. 
ред.) природные враги клопов, и именно 
они могут сдерживать популяции постель-
ных вредителей.

● ● ●
Корейский проверяющий Чеко будет ра-

ботать без выходных. В свой первый день 
работы, 17 августа, летающих вредителей 
он не обнаружил. Как отметило начальство 
бигля, на поиск клопов в стандартном гости-
ничном номере и в чемоданах приезжающих 
ему требуется менее двух минут.

Кампания по борьбе с вредителями из 
Парижа была организована совместными 
усилиями министерств безопасности и транс-
порта Южной Кореи, местного Агентства по 
контролю и профилактике заболеваний, авиа-
компаний и аэропорта Инчхон. «Нам бы очень 
не хотелось проникновения клопов в нашу 
страну, поскольку они довольно живучие, 
простыми средствами их не вывести, а про-
фессиональная дезинфекция не по карману 

корейским семьям с низкими доходами», — 
рассказали местные чиновники.

Южнокорейские власти уже пообещали, 
что обязательно отчитаются об итогах опе-
рации против клопов в конце сентября. Тем 
более что в прошлом году страна уже имела 
дело с нашествием диванных вредителей и 
на это невеселое мероприятие потратила 
около 500 миллионов вон (около 383 тысяч 
долларов. — Ред.).

Рейсы, прибывающие напрямую из Па-
рижа в Южную Корею, будут дезинфициро-
ваться раз в неделю, тогда как обычно такая 
процедура проходила раз в месяц.

Тем временем…

В Великобритании еще в прошлом году 
после глобального нашествия клопов было 
принято решение о создании целого сервиса 
по разрешению данной проблемы. Владелец 

двух собак породы английский спрингер-
спаниель рассказал местным СМИ, что на 
обучение вынюхивать клопов у его подопеч-
ных ушло примерно 1,5 года. Процесс, по его 
словам, напоминает методику натаскивания 
собак на поиск наркотических и взрывчатых 
веществ. Оказывается, чаще всего вредных 
насекомых в Соединенном Королевстве на-
ходят в пультах дистанционного управле-
ния телевизорами, розетках, под обоями и 
в одежде.

Успокаивает лишь то, что ненавистные 
клопы не переносят чуму, сибирскую язву и 
другие опасные заболевания. При этом по-
следствия для психологического здоровья 
человека могут быть катастрофическими, с 
долговременным эффектом: люди лишаются 
сна и начинают думать, что по их коже ползают 
насекомые, в то время как клопов уже и в по-
мине нет в их жилище.

Мария ПАТИ.

В отделе закупок нашего супермаркета 
работает настоящий гений. Найти в сере-
дине августа кислые бледно-розовые ар-
бузы — это действительно надо уметь. 

Если она пишет «у меня к тебе серьезный 
разговор», отвечай «да, и у меня к тебе 
тоже». Нервничать должны оба.

— Галя, как прошло твое свидание?
— Пришлось триж ды дать ему 
пощечину.

— Приставал?
— Засыпал!

— Молодежь обнаглела! Совсем не хотят 
работать, хотя мы уже на все готовы, чем 
только не мотивируем...
— Под «всем» вы имеете в виду высокие 
зарплаты, ДМС и хорошие условия труда?
— Что?! Платить новичкам?! Они пока должны 
опыт нарабатывать!

Ученые обнаружили возраст, в котором чело-
век стареет быстрее всего! Это второй день 
жизни... В этом возрасте человек умудряется 
стать в два раза старше за один день! 
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— Ребята, это ведь предпоследние 
летние выходные! Через две недели — 1 
сентября. Мы должны успеть! — с такими 
криками жители севера и северо-запада 
Москвы спешили в парк «Ходынское поле» 
субботним утром, чтобы успеть взять от 
жизни все. 

Здесь собрались и дружеские компа-
нии, и большие веселые семьи, и любящие 
пары, решившие устроить себе такое нео-
бычное свидание. Хотя ничего необычного 
в общем-то тут нет: спорт — это модно, так 
что куда лучше вместе заняться йогой, чем 
сидеть у телевизора. 

Фестиваль «Мой спортивный район» 
доступен для всех — нужно было только за-
ранее зарегистрироваться на сайте, чтобы 
принять участие в определенных активно-
стях (группы все-таки не безразмерные!), 
и позаботиться о подходящей одежде и 
обуви. Последнее, впрочем, ну совсем не 
проблема — какой москвич сегодня не имеет 
в гардеробе кроссовок? Также не реко-
мендовалось брать с собой детей младше 
3 лет — для малышей в городе множество 
других, специальных, мероприятий.

Ну а дошкольники, школьники и взрос-
лые всех возрастов могли выбрать абсо-
лютно любой спортивный сценарий на свой 
вкус. Парк «Ходынское поле» предоставил 
возможность заняться медитативной йогой 
или зажигательной зумбой, отработать рас-
тяжку, устроить тренировку по фитнесу (луч-
ше на воздухе, чем в спортзале, правда?) 
или просто сыграть в волейбол, баскетбол 
или настольный теннис. Детей ждали росто-
вые шахматы и панна-футбол — аттракцион, 
где на специальной площадке два игрока 
демонстрируют владение мячом.

— Признаюсь, со школьных лет не дер-
жала в руках мяча! — признается раскрас-
невшаяся москвичка средних лет, пред-
ставившаяся Ниной. — Меня сын уговорил 
сыграть. И правда, классная штука этот 
ваш волейбол! 

Спортивные выходные в буквальном 
смысле объединяют поколения — и вот 
отцы с сыновьями бодро стучат ракетками 
настольного тенниса, а мамы с дочеря-
ми работают во благо красивой фигуры 
на занятиях растяжкой и йогой. У кого-то 

еще впереди отпуск на море в бархатный 
сезон, вот и повод привести себя в отлич-
ную форму.

— Я в зал никогда не могу себя заста-
вить пойти, — разводит руками юная Ника. 
— Мне там неуютно, хотя подружки часто 
зовут на йогу. Вот так, на травке, под сол-
нышком, гораздо лучше! 

Тех, кто настроен всерьез, ждал кон-
тейнер ГТО — там проводили консультации 
по подготовке к выполнению нормативов 
комплекса «Готов к труду и обороне».

Не секрет, что многие опасаются начи-
нать заниматься спортом самостоятельно, 
особенно если никакой активности в их 
жизни не было со времен школьных уроков 
физкультуры. Тревожно: вдруг неправильно, 
вдруг навредишь здоровью?.. Об этом в 
рамках фестиваля «Мой спортивный район» 
позаботились: на сцене парка в течение 
всего дня шли лекции о спорте и здоровом 
образе жизни, после которых можно было 
задать вопросы специалистам. Тренеры 
тоже готовы помочь и подсказать. 

Спортивные выходные — это интерес-
но, поэтому организаторы фестиваля рас-
ширили программу и добавили к ней увле-
кательный спортивный квест. Участникам 
пришлось пройти интерактивный маршрут, 
разгадать загадки и решить несколько те-
стов, посвященных игровым видам спорта. 
Лучшие получили призы.

Не обошлось и без представления. На 
сцене прошло выступление спортсменов 
Московской городской федерации ушу, 
концерт музыкальной группы Gudi Band, а 
жемчужиной дня стал спектакль Театра сто-
рителлинга Константина Кожевникова «Cказ 
о Петре и Февронии». Хорошо известный 
сюжет, квинтэссенция русских традици-
онных семейных ценностей, превратился в 
бережных руках артистов в клубок несколь-
ких сказочных сценариев, хорошо известных 
как в русском, так и в общеевропейском 
фольклоре. Это сюжет и о змееборце, и о 
мудрой лесной деве, и о чудесном исцеле-
нии, и о мече-кладенце, и, конечно, о любви, 
которая, как известно, всех больше. И кто 
сказал, что любители спорта не могут быть 
романтиками? Конечно, могут! 

Евгения НИКИТСКАЯ.

НА ХОДЫНКЕ ВЕСЕЛОИ
Жители столицы провели выходные с пользой 
для здоровья

ЛЕГКО ИГРАТЬ

Занятия спортом на свежем воздухе — лучшее, что можно придумать летом: 
август на исходе, но москвичи еще могут успеть поиграть в бадминтон или 
волейбол, заняться йогой и растяжкой на траве или просто сделать зарядку 
в хорошей компании. Город делает все для того, чтобы такой полезный для 
здоровья досуг был доступным. Фестиваль «Мой спортивный район» при-
думан специально для того, чтобы приобщить к здоровому образу жизни как 
можно больше людей. В минувшую субботу, 17 августа, праздник прошел в 
парке «Ходынское поле».

ДО 31 АВГУСТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
19 августа с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3, у «EUROSPAR»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
20 августа с 8.30 до 19.00
р-н Гольяново, ул. Уссурийская, д. 7, у «Пятерочки»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Петровско-Разумовская», 
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к.1, 
на автостоянке у метро
21 августа с 8.30 до 19.00
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
б-р Дмитрия Донского, д. 2а,у м-на «Пятерочка»

м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2, 
за почтой
22 августа с 8.30 до 19.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 
7, к. 6, у супермаркета «Перекресток»
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, 
у м-на «Пятерочка»
23 августа с 8.30 до 19.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, у «EUROSPAR»
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, к. 1
м. «Рязанский проспект», 
ул. Академика Скрябина, д.1, у банка «ВТБ»
24 августа с 8.30 до 19.00
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 2, с. 1, 
на автостоянке
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
24 августа с 10.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО, Каширское шоссе, д. 107, 
в парке «Елочки»
ЖУКОВСКИЙ, в сквере «28-й квартал»
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ПОДПИСКА

2025

Подробности по телефону 8 (495) 665-40-80 
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

В ПОЛЬЗУ 
ЛЬВОВА

Александр Львович Львов 
празднует юбилей

Гольф для всехГольф для всех

Перед началом турнира прошла пресс-

От элитного до 
вида спорта

Сергей Шульгин, первы
ный гольфист России и исп

В Подмосковье состоялся 
Кубок Мэра Москвы

Из Парижа с... клопами
Южные корейцы как могут борются с последствиями 
Олимпиады в Париже
Прошедшие Олимпийские игры в Париже продолжают говорить о себе. 
Так, власти южнокорейского города Инчхон заявили о том, что все рейсы 
из Парижа в течение ближайшего месяца будет проверять двухлетний 
бигль по кличке Чеко. Местные власти решили задействовать собаку-
ищейку для поиска постельных клопов. Отметив, что четвероногий 
ревизор — единственный пес в стране, обученный обнаруживать запах 
феромонов — химических веществ, выделяемых клопами.

Бигль ищет клопов 
в аэропорту Сеула.

Алекс
— здоровь
заматерел
сам подче
Кружкову,

Александр Львов 
и главный тренер 

сборной России 
Гус Хиддинк.
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